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ОРГАН ТОМСКОГО ОБЛАСТНОГО КОМИТЕТА КПСС И ОБЛАСТНОГО СОВЕТА ДЕПУТАТОВ ТРУДЯЩИХСЯ
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ь

ф  Коллектив Том
ского городского ре- 
монтно - строитель
ного треста рапорту
ет: есть пятилетка!
ф  В Колпашевском 
районе успешно ве
дутся закупки 
ка

моло-

Машинный двор 
каждому совхозу и 

колхозу

Честь и слава трудо
вым коллективам, пе
редовикам производ
ства, досрочно завер
шившим выполнение 
заданий девятой 
пятилетки!

(Из Призывов ЦК КПСС к 58-й годовщине 
Великого Октября).

П я т и л е т к у -

д о с р о ч н о !

В красном уголке ГРСУ-11 
состоялся многолюдный ми
тинг. Здесь собрались .пере
довики производства, спе
циалисты, служащие ремонт
но-строительных управле
ний- Секретарь парткома 
В. В. Микушов предоставил 
слово управляющему А. Н. 
Чернову.

— Усилия всего коллек
тива, с энтузиазмом воспри
нявшего постановление ЦК 
КПСС «О социалистическом 
соревновании за достойную 
встречу XXV съезда КПСС», 
— сказал он, — увенчались 
успехом—напряженные зада
ния девятой пятилетки вы
полнены досрочно/ Освоено 
на ремонтно-строительных 
работах более 39 миллионов 
рублей — вдвое больше, 
чем за восьмую пятилетку.

10 ОКТЯБРЯ КОЛЛЕК
ТИВ трмского ГОРОД

СКОГО РЕМОНТНО- 
СТРОИТЕЛЬНОГО ТРЕ
СТА ЗАВЕРШИЛ ПЯТИ
ЛЕТНЮ Ю  ПРОИЗВОД
СТВЕННУЮ ПРОГРАМ
МУ.

В тресте с гордостью на
зывают имена бригадира 
плотников Н. Н. Семенова, 
члена парткома звеньевого 
С. И. Бенделя, маляра 
М. М. Русалевича, маляра 
депутата городского Совета 
депутатов трудящихся Ека
терины Градовой, коммуни
ста маляра М. Г. У льняной, 
каменотеса Н. В. Синьков- 
ского, старшего прораба, 
участника Великой Отечест
венной войны, Александра 

Значительно возросла щроиз- Георгиевича Войкова н мно- геев.
гих других.

26 сентября успешно 
полнил задания пяти 
коллектив крупнейшего 
тресте ремонтно-строитель
ного управления № 11. Го
родской комитет партия и

ные улицы. Весомый вклад 
в благоустройство родного 
города вносит специализи
рованное фасадное управле
ние Аз 19. За короткое вре
мя коллектив освоил работы 
с силикатными красками, 
гранитом, резьбой по дереву. 
Отлично он трудился в Дни 
ударного месячника по бла
гоустройству.

Перед коллективом треста" 
стоят большие .и важные за
дачи; Необходимо в сжатые 
срони построить мощную 
производственную базу, рас
ширить капитальный ремонт 
зданий с их реконструкцией 
и полным благоустройством 
ремонтируемых жилых до
мов.

Бригадир каменщиков из 
ГРСУ-15 К. Р. Денисламов 
заявил:

-— Бригада, взяла в честь 
предстоящего съезда новые 
пов ьииен ные обяз ате л ьст в а. 
Мы будем бороться за то, 
чтобы выполнять их успеш
но.

На : митинге выступили 
главный инженер областного 
объединения «Томскрем- 
строй» В. В. Море® и заве
дующий отделом „ строитель
ства и городского хозяйства 
горкома партий Н. А. С ер-

вы
лет

в

воднтельность труда
Золотой фонд треста — 

его рабочие, гвардейцы 
труда. Свыше 50 передо
виков уже завершили своя 
личные пятилетки. Теплых 
слов благодарности заслу
живает лучшая строитель
ная бригада Советского рай- горисполком тепло поздрави- 
она г. Томска, которой руко- ли победителей социалисти- 
водит кавалер орденов Тру- мелкого соревнования
дового Красного Знамени Ц . .......
Трудовой славы III степени и0,Н1Ча завершающего 
РиХард Августович Эрдман.

Были оглашены -привет
ствия коллективу треста от 
городского комитета партии 
и горисполкома, Советского 
райкома партии.

Коллектив ремонтно- 
строительного траста принял 
дополнительные обязатель
ства в честь XXV съезда 
КПСС:

до конца года выполнить

Костяк бригады — это высо
коквалифицированные' рабо
чие, каждый нз /которых 
свободно владеет двумя-тре
мя специальностями. На 
счету передового коллекти
ва десяткгг капитально от
ремонтированных школ, дет
ских учреждений, объектов 
коммунально-бытового на
значения.

До I ремонтно-строительных ра- 
года бот сверх пятилетнего плана

пятилетки коллектив обязал- на 2,4 миллиона рублей; 
ся дополнительно вьщол- отремонтировать 68 тысяч
нить
иыж работ на 450 тысяч

р е „ « ™  и с т р .„ « „ л » « г г " ^ сТотр”%ф™г.“
квадратных метров по плану 
1975 года;

выполнить двухмесячный 
план ремонтно-строительных 
работ в новом, 1976 году ко 
дню открытия XXV съезда 
партии.

В. ЗАПЛАТИН.

ру о-леи.
Томичи являются свиде

телями того, как похорошел 
областной центр. Чище и оп
рятнее стали скверы и пар
ки, площади и магистраль-

В  С о в е т е  М и н и с т р о в  С С С Р

13 октября состоялось за
седание Совета Министров 
СССР, на котором было за
слушано сообщение о ходе 
работы над проектом основ
ных направлений развития 
народного хозяйства СССР 
на 1976—1980 годы в-со
ответствии с решением ЦК 
КПСС и в свете выступле
ний Генерального секретаря 
ЦК КПСС тоз. Л. И. Бреж
нева по коренным вопросам 
социально - экономического 
развития страны. На заседа
нии были обсуждены итоги 

' выполнения Государственно
го плана развития народного 
хозяйства СССР и Государ
ственного бюджета за ян
варь—сентябрь 1975 г., а 
также рассмотрены проекты 
Государственного плана раз
вития народного хозяйства 
СССР и Государственного 
бюджета СССР на 1976 год.

Развитие советской эконо
мики за истекший период 
осуществлялось в соответст
вия с Директивами XXIV 
съезда КПСС по пятилетие- 
му плану развития народно-

Во многие страны 
мира идет продукция 
Томского электролам
пового завода, в том 
числе н автомобильные 
лампы, которые изго
товляют на 25-й линии 
21-го цеха.

Е. Никитина и 
Н. Имшинецкая — фо- 
кусировщицы. Они 
проверяют лампы, иду
щие на экспорт. На
дежда Имшинецкая 
окончила два года 
назад ГПТУ-17. Она 
одна из лучших моло
дых работниц бригады, 
физорг участка. Лена 
Никитина — профорг 
участка. Обе ежеднев
но перевыполняют 
сменное задание: при
норме 1.350 ламп фо
кусируют за смену до 
2.000 ламп.

НА СНИМКЕ (сле
ва направо): Ё. Ники
тина и Н. Имшинец
кая.

Фото В. Казанцева.

го хозяйства на 1971—-1975 
годы.

Прирост промышленного 
производства по сравнению 
с соответствующим перио
дом прошлого года составил 
7,8 процента при годовом 
плане 6,7 процента. План по 
реализации промышленной 
продукции выполнен всеми 
союзными республиками и 
общесоюзными и союзно
республиканскими министер
ствами, сверх плана произ
ведено и реализовано про
мышленной продукция на 
5 млрд, рублей. Производи
тельность труда в промыш
ленности возросла на 6,1 
процента при плане 5,7 про
цента.

В сельском хозяйстве уве
личились по сравнению с 
соответствующим периодом 
прошлого года закупки ос
новных видов продуктов жи
вотноводства. Продолжала 
укрепляться материально- 
техническая база сельскохо
зяйственного производства. 
План поставки сельскому хо
зяйству минеральных удоб

рений и важнейших видов 
техники перевыполнен.

Осуществлялись меро
приятия по дальнейшему 
подъему благосостояния со
ветского народа. Среднеме
сячная заработная плата ра
бочих и служащих увеличи
лась по'сравнению с янва
рем — сентябрем прошлого 
года на 3,7 процента. Роз
ничный товарооборот в го
сударственной и кооператив
ной торговле возрос на 7,2 
процента.
• За девять м̂ есяцев введе
ны в эксплуатацию за счет 
государственных капиталь
ных вложений жилые дома 
общей площадью около 41 
млн. кв. метров, общеобра
зовательные школы — на 
0,9 млн. мест и дошкольные 
учреждения — на 94 тыс. 
мест.

На заседании Совета Ми
нистров СССР были также 
отмечены недостатки в вы
полнении плана за январь- 
сентябрь 1975 г. Отдельные 
министерства и союзные рес
публики недовыполнили 
план поставки народному хо-

Кожевниковский район•— 
самый хлебородный район 
нашей области. По всей об
ласти славятся знатные ко- 
жевниковские земледельцы, 
Герой Социалистического 
Труда Иван Пахомов. Васи
лий Сторожев. Илья Бары- 
ныч. Иосиф Бауман. Алек
сандр Соколовский, Иван 
О н у ч и н  и  многие другие.

Мастером земледелия в 
наше время может быть 
лишь человек, в совершен
стве овладевший сельскохо
зяйственной техникой, доби
вающийся высокой выработ
ки вверенных ему машин. 
Плохой хозяин машины не 
будет хорошим механизато
ром. У всех, наших прослав
ленных хлеборобов комбай
ны и тракторы служат по
долгу. Механизатор, чья ма
шина надежна и долговечна, 
приносит ощутимую эконо
мическую пользу хозяйству 
не только высокой выработ
кой—его продукция обходит
ся дешевле.

Машинно-тракторный парк 
кожевниковских совхозов по
стоянно пополняется, еже
годно с базы «Сельхозтехни
ки» поступают новые, все 
более совершенные и высо
копроизводительные маши
ны. Вся эта техника дает 
возможность вести полевые 
работы широким фронтом ,и 
одновременно сокращает 
продолжительность сроков, 
что для сельскохозяйствен
ного производства очень 
важно.

Стремительно возрастаю
щая 'техническая оснащен
ность хозяйств выдвинула на 
первый план проблему хра
нения техники. Сельскохо
зяйственное производство се
зонно. За исключением 
тракторов и автомобилей, 
большинство остальных ма
шин используется в среднем 
около двух месяцев в году. 
Остальное время они долж
ны. будучи отремонтирован
ными, храниться до очеред
ного сезона. Причем; хра
ниться так, чтобы не под
вергаться порче, то есть 
быть на консервации.

Целью нашего рейда по 
Кожевниковскому району 
была проверка такого хра
нения. Сегодня, когда рабо
ты в поле, за исключением 
вспашки зяби, по существу

завершены, большинство ма
шин должно уже быть при
брано к месту, очищено от 
грязи, смазано. и подготовле
но к зимнему ремонту. Как 
же обстоит дело в, этом круп
нейшем земледельческом 
районе?

Рост технической воору
женности совхозов заставил 
в последние роды большин
ство хозяйств создать специ
альные машинные дворы, ли
бо огороженные профилиро-

И вместе с тем мы были 
свидетелями фактов безоб
разного отношения к дорого
стоящим машинам. Отноше
ния, которое по существу 
дискредитирует значение ма
шинных дворов. На многих 
ив них годами копятся же
лезный хлам, утиль, рядом с 
которым лежит новое, 
■несобранное оборудование. 
Подчас очень сложно опре
делить, что нужно, а что

Площадка'для металлоло
ма находится за машинным 
/вором, там свалено много 
утиля. Но такая же, только 
незапланированная, свалка 
неподалеку от конторки, где 
собираются механизаторы. 
Прямо против дверей кон
торки — списанная хлебо
возка (механизаторы, оче
видно, не без некоторого ос
нования назвали ее «вытрез
вителем»). Чуть подальше, 
через дорогу валяются зад-

Отсутствие хозяев машин 
приводит к тому, что часть 
их растаскивают по винти
кам. В совхозе имени XXI 
съезда КПСС разукомплек
товано 7 зерновых комбай
нов, в числе которых «Сиби
ряк» выпуска 1972, года. 
Здесь же растащены части с 
трех силосоуборочных ком
байнов, с двух РУ,Мов и 
«Вихря». В «Ювалинском» 
разу комп лек то в а на автома
шина ГАЗ-51, в «Малинов-

ПОТЕРЯМ. БЕСХОЗЯЙСТВЕННОСТИ

В А ОГРАДОЙ
Рейд печати  
и областного  

р а д и о

ванные площадки, куда по 
окончании сезона достав
ляется вся техника. В сов
хозах имени XXI съезда 
КПСС, «Ювалинский», «Дуб
ровский» и ряде других ма
шинные дворы огорожены 
сеткой. В совхозе «Светлый» 
сетка даже покрашена сереб- . 
ряной краской.

В совхозе имени XXI 
съезда КПСС оборудована 
стационарная моечная уста
новка. На машинном дворе 
есть бетонная площадка 
для регулирования машин, в 
бетонные основания установ
лены подставки под свезен
ные сюда комбайны.

Очень хороший машинный 
двор в совхозе «Малинов
ский». Обширная территория 
огорожена чугунной решет
кой* вдоль которой постав
лены светильники. Во дворе 

. — кран-балка. В дальней
шем здесь будут построены 
производственное здание для 
ремонтных работ, моечная, 
забетонируют площадку для 
регулировки машин.

На многих дворах мы ви
дели свезенные с полей и 
установленные на подставки 
комбайны. Во избежание 
коррозии части их смазаны 
раствором нефтебитума. От
дельно стоят грабли, сеялки 
и другой инвентарь.

не нужно, где годное, а где 
негодное...

В совхозе «Ювалинский», 
например, свалены в кучу 
30 клеток для строящегося 
свинокомплекса, неиспользо
ванная дождевальная уста
новка (выпуска 1965 года), 
несколько навозных транс
портеров, мешкозашиватели, 
насосная станция, грануля
тор травяной муки, электро- 
калориферы. Все это обору
дование. стоимостью около 
40 тысяч рублей, лежит «ко
стром»...

Выше говорилось о впе
чатлении, которое произво
дит машинный двор совхоза 
«Малиновский». Но это хо
рошее впечатление пропада
ет, лишь только окажешься 
за оградой двора. На терри
тории. превышающей разме
ры самого двора, в беспоряд
ке свалены новое оборудова
ние и металлолом. Особенно 
вопиющий беспорядок возле 
склада, где на земле валяют
ся охладители молока, ка
тушки с кабелями, навозные 
транспортеры, доильные 
установки и т. д. и т. п.

Кстати, и на самом машин
ном дворе под кран-балкой 
— «винегрет» из несобран
ного силосоуборочного ком-

ний мост трактора, комплек
ты новых гусениц, остов зар
жавевшей рамы, «рога» не
использованных тросовых во
локуш. Волокуши эти были 
приобретены ради тфосов, ко
торых, как утверждают, нег
де достать. Тросы сняли, 
остальное бросили. В прин
ципе это то же, что купить 
костюм ради того, чтобы сре
зать пуговицы...

Подобного рода перечень 
можно писать по каждому 
совхозу. Машинные дворы 
строятся, . но проблема хо
зяйского отношения к техни
ке и оборудованию, к вло
женным сотням тысяч руб
лей остается открытой.

У бригадира Малиновской 
тракторной бригады В. П. 
Ка-рлюкова мы хотели по
смотреть акты закрепления 
техники за механизаторами. 
Увы, таковых не оказалось. 
По его словам, это сделать 
невозможно.

— Сегодня на тракторе 
работает один, завтра—дру
гой, бумаги не напасешься 
писать акты, — сказал он.

Довод, мягко выражаясь, 
неубедительный. А то, что 
техника не закрепляется за 
механизаторами, ставит в т'я-. 
желое положение прежде

байна, копновоза и еще ка- (всего самого бригадира трак- 
ких-то деталей. ■ торной бригады.

ском» сняты части с автоза
правщика. И опять же пере
чень этот можно продол
жить.

Руководители хозяйств, с 
которыми нам пришлось бе
седовать на эту тему, ут
верждают, что основная при
чина нехозяйского отноше
ния к технике", истоки сти
хийно возникающих свалок в 
том, что рост технической 
вооруженности намного опе
редил рост кадров механиза
торов. На каждого из них 
приходится, мол, сейчас 
столько машин, что он не ус
певает прибрать их к месту 
и уследить за ними.

Да, техники много. При
чем приобретаются часто ма
шины и различное оборудо- . 
ванне заведомо излишние, о 
чём мы в данной статье не . 
пишем, поскольку это тема 
для особого разговора. Рост 
технической. вооруженности 
усложняет контроль и учёт, 
повышает ответственность 
за сохранность дорогостоя
щих машин. Действительно, 
трудности есть. Но на . эти 
трудности сплошь и рядом 
стремятся свалить собствен
ную безответственность. Вот 
характерный пример: на всех 
машинных дворах, где обыч
но стоят комбайны, раскида
ны снятые с них, пришед

шие в негодность детали̂  и 
целые узлы. Это комбайне
ры, ремонтировавшиё ком
байны, бросили утиль. Разве 
не обязан каждый прибрать 
свое рабочее место? Но за 
это никто не спрашивает, 
беспорядок и безалаберность 
стали нормой.

Во время рейда довелось 
слышать нарекания от неко
торых пожилых механизато
ров на молодых. Это они, 
мол. не по-хозяйски относят
ся. Может быть, часть моло
дых механизаторов действи
тельно не чувствует настоя
щей ответственности за со
хранность техники. Но хо
чется сказать, что вряд ли 
приучают их к ответственно
сти и порядку тот хаос и 
беспорядок,-которые можно 
видеть на машинных дворах, 
возле мастерских и складов. 
Учит лишь хороший пример. 
Если же видишь рядом бес
хозяйственность — это рас
холаживает. Урон материаль
ный ведет к моральному  ̂
урону.

Целью нашего рейда было 
не только проверить, но и 
содействовать борьбе за, со
хранность техники, наведе
нию порядка на машинных 
дворах. Как мы убедились, 
побывав на месте через не
сколько дней вторично, сдви
ги были налицо. Но надо, 
чтобы порядок наводился не 
только после посещения ка
ких-либо комиссий или к их 
приезду. Необходимо, чтобы 
чувство ответственности за 
сохранность техники, на пле
чах которой лежит основная 
тяжесть работ в сельском 
хозяйстве, стала органичной 
у каждого руководителя н
специалиста хозяйства, у
каждого., механизатора.

Рейдовая бригада:
В. МАКСИМОВ, 

главный инженер обл-
/  сельхозуправлення;

п. лызлов,
главный инженер тре

ста « Свино яром »:
X. ПОНАМАРЕВ, 

прокурор следственного 
отдела областной проку

ратуры;
П. НОВИКОВА, 

корреспондент областно
го радио;

В. МАКШЕЕВ, 
наш спец. корр.

зяйству ряда важных видов
продукция, задания " по вводу 
в действие и освоению про
изводственных мощностей. 
В некоторых отраслях не 
обеспечивается запланиро
ванный прирост продукции 
за счет повышения произво
дительности труда, неэко
номно расходуются матери
ально-технические ресурсы, 
министерства и Советы ^Ми
нистров союзных республик 
не уделяют еще должного 
внимания вопросам повыше
ния качества . выпускаемой 
продукции. .

Совет Министров СССР 
обязал руководителей, мини
стерств, ведомств СССР . и 
Советы Министров союзных 
республик проанализиро
вать итоги выполнения пла
на за девять месяцев. 1975 
года и с учетом высказан
ных на заседании критиче
ских замечаний разработать 
и осуществить мероприятия 
по обеспечению выполнения 
и перевыполнения заданий 
Государственного плана__ раз
вития народного хозяйства 
на 1975 год — завершаю

щий год девятой пятилетки, 
а также принятых коллекти
вами предприятий встречных 
планов и обязательств за д о 
с т о й н у ю  встречу XXV съез
да КПСС.

При рассмотрении проек
тов Государственного плана 
развития народного хозяйст
ва СССР и Государственно
го бюджета СССР на 1976 
год обращено особое внима
ние на необходимость более 
полного использования ре
зервов для повышения эф
фективности производства, 
осуществления дополнитель
ных мероприятий по повы
шению благосостояния натю- 
да, дальнейшего развития 
сельского хозяйства, особен
но мелиорации, увеличения 
выпуска товаров народного 
потребления, улучшения их 
качества и,расширения ас
сортимента.

На заседании выступил с 
речью член Политбюро ПК 
КПСС, Председатель Совета 
Министров СССР тов. А ,̂Н. 
Косыгин, который подвел 
итоги состоявшегося обсуж
дения и остановился на зада
чах, поставленных в реше
нии ЦК КПСС по проектам 
основных направлений раз
вития народного хозяйства 
СССР на 1976—1980 годы 
и плана на 1976 год.

З а к у п к и  м о л о ка : 
1 3  о к т я б р я

Чтобы успешно выполнить 
задание октября, за первые 
двенадцать дней месяца нуж
но было продать государству 
40- 42 процента запланиро
ванного количества продук
ции, ,Как же справились с 
этой задачей в районах обла
сти? Об этом рассказывает 
оперативная сводка област
ной инспекции по закупкам 
и качеству сельхозпродук- 
ции (в первой колонке — за
дание на октябрь в тоннах, 
во второй — закуплено мо
лока на 13 октября в про
центах).
К о л п аш е вский 700 44
П арабельский 500 41
К р и в о ш е ин ски й 800 43
М олчановский 430 32
П ервом айский 700 43
З ы р я н ски й 1.050 35
Ч а и н ски й 850 39
Б а кч а р ски й 850 37
Те гул ьде тский 180 39
В е р хн е ке тский 35 30
А си н о в ски й 1.000 35
Т о м ский 2.850 32
Ш е га р ски й 1.100 33
К ож евни кове  ки й 1.750 31
К а р га с о кс ки й 320 30
А л ександ ровский 120 26
По области 13.325 36

Вновь, как -и в. сентябре, 
приходится отмечать, что в 

^первой половине. месяца 
темпы закупок молока дале
ко недостаточны, чтобы ус
пешно справиться с задани
ем. И происходит это пото
му, что в ряде хозяйств из- 
за неподготовленности поме
щений надолго затянулся пе
ревод скота на стойловое 
содержание. Вторая, немало
важная причина — неудов
летворительная организация 
кормления, недостаточный 
запас кормов на фермах. И 
третья — преждевременный 
запуск коров.

Между тем в области есть 
немало примеров, показыва
ющих, что при правильной 
организации стойлового со
держания можно превысить 
прошлогодний уровень. В 
Маравсинском отделении 
совхоза «Тогурский» Колпа- 
шевского района от каждой 
коровы получают сейчас на 
килограмм молока больше, 
чем в прошлом году.

Животноводам необходимо 
помнить: область имеет воз
можность выполнить пяти
летний-план по надоям мо
лока. Нужно добиться, что
бы доярки от каждой коровы 
ежедневно надаивали на ки
лограмм молока больше, 
чем в минувшем году. Вот 
за этот килограмм прибавки 
и необходимо организовать 
массовое соревнование доя
рок, фуражиров, механизато
ров ферм. Именно этой теме 
было посвящено недавнее 
собрание животноводов Чер
нышевской фермы совхоза 
«Чернышевский» Бакчар- 
ского района. Передовые до
ярки Л. И. Красноперова, 
Е. П. Котова-и Р. Д. Давляе- 
ва решили получить __ в стой
ловый период по 1.950 кило
граммов молока от, коровы, а 
в целом по ферме — по 
1.650 килограммов.

Достигли необходимого 
уровня животноводы Чанн- 
екого района, где ежедневно 
От коровы получают на 900 
—1.100 граммов больше, 
чем в прошлом году. Хоро
шей прибавки ежедневно до
биваются колпашёвские жи
вотноводы.

К сожалению, в ряде райо
нов надои молока резко упа
ли. Особенно характерен в 
этом отношении Каргасок- 
сшш район, где сейчас от 
коровы получают на кило
грамм моло-на ‘ меньше, чем 
в прошлом году. Ниже уров
ня минувшего года_надои в 
Александровском, Кожевни- 
ковском, Первомайском, Ше- 
гарском районах. В Алек
сандровском районе особен
но неблагополучно обстоят 
дела на Ладрнской и Лукаш- 

. к вне кой фермах. Здесь низ
ка трудовая дисциплина. По 
вине скотников и доярок мо
лочные гурты часто остают
ся надоенными.

Есть еще время навер
стать упуТценнбе, добиться 
повышения продуктивности 
коров. Важно, чтобы молоч
ное животноводство было 
сейчас в центре внимания 
руководителей хозяйств, 
партийных и советских орга
нов.

БАКНАР-ПОДГОРНОЕ
Вера Новикова работает 

на Чемондаевской ферме 
совхоза «Коломинский» Ча- 
инского района и соревнует
ся с Зоей Григорьевой из 
совхоза «Заветы Ильича» 
Бакчарского района. Подве
дены итоги их трудового со
перничества за 9 месяцев.

Лидирует Вера Новикова. 
С начала года она получила 
от коровы по 2.471 кило
грамму молока, а в сентяб
ре — по 194 килограмма. 
Зоя за девять месяцев на
доила по 2.283 килограмма, 
а в сентябре — по 207.

Н. ТРИФОНОВА.

ОТЪЕЗД НА РОДИНУ П А Р Т И Й Н О 
ГОСУД АРС ТВЕ Н НОЙ ДЕЛЕ ГАЦИИ ГДР

ВОЛГОГРАД, 13 октября. 
(ТАСС). Сегодня из Волго
града на родину отбыла пар
тийно-государственная деле
гация ГДР во главе с Пер
вым секретарем ЦК СЕПГ

Эрихом Хонеккером. Она на
ходилась в Советском Союзе 
с официальным дружествен
ным визитом по приглаше
нию ЦК КПСС, Президиума 
Верховного Совета СССР я 
Совета Министров СССР.

\
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Р А Б О Т Е — П Р Е Д С Ъ Е З Д О В С К И Й  С Ч Е Т
С ПЛЕНУМА ТОМСКОГО ГОРКОМА КПСС

Очередной пленум Том
ского горкома партии обсу
дил задачи городской пар
тийной организации по вы
полнению постановления ЦК 
КПСС «О социалистическом 
соревновании за достойную 
встречу XXV съезда КПСС*.

— Горком и райкомы пар
тии, первичные партийные 
организации, — сказал док
ладчик секретарь горкома 
КПСС М. С. Козырев, — 
повседневно направляют уси
лия коммунистов, всех тру
дящихся города на успеш
ное завершение заданий те
кущего года и пятилетки в 
целом.

Уверенно выполняют свои 
обязательства работники 
промышленности. План де
вяти месяцев по реализации 
выполнен на 101,9 процен
та, отгружено почти на 10 
миллионов рублей дополни
тельной продукции. По срав
нению с таким же периодом 
прошлого года рост произ
водства составил 7,1 про
цента. Перевыполнен план 
по производительности тру
да. За счет ее увеличения 
получен почти весь прирост 
объемов продукции.

Устойчивые темны роста 
производства, как и в тече
ние всей пятилетки, обеспе
чены внедрением передовой 
технологии, модернизацией 
оборудования, обновлением 
продукции и повышением ее 
качества, чему партийные 
организации промышленных 
предприятий уделяли неос
лабное внимание. Только 
нынче за первое полугодие 
введено в эксплуатацию 13 
поточных линий, более 600 
единиц нового оборудования, 
освоено 150 видов изделий.

Растет количество изде
лий. выпускаемых со Зна
ком качества. На ряде 
предприятий, например на 
заводах «Сибэлектромотор», 
электроламповом, оно пре
вышает 30 процентов.

Наиболее высоких показа
телей добились коллективы 
заводов измерительной ап
паратуры, режуших инстру
ментов. манометрового,
электролампового ■— то есть 
те коллективы, где велась 
напряженная работа в рам
ках встречного плана и где 
реализовано наибольшее ко
личество продукции в пер
вом квартале.

Достигнут рост по сравне
нию с прошлым годом и в 
строительстве: освоено боль
ше капитальных вложений 
на 19,1 процента, объем под
рядных работ увеличился на 
8,5 процента. За девять ме
сяцев томичи получили 80 
тысяч квадратных метров 
■жилья, больницу, детский

сад, комбинат бытового об
служивания, четыре столо
вых, столько _же магазинов 
и ряд других объело®.

Новыми успехами отме
чен завершающий год пяти
летки на транспорте, в тор
говле, бытовом и комму
нальном _ обслуживании, в 
развитии городского хозяйст
ва. Тан, на строительство 
коммунальных объектов за
трачено 6,7 миллиона , руб
лей. Введена в эксплуата
цию станция предваритель
ной очистки для горячего во
доснабжения, построен мост 
через Ушайку, проложено 
2,5 километра ливневой ка
нализация, завершается ма
гистраль № 7 системы даль
него теплоснабжения. Вы
полнен большой объем ра
бот по благоустройству улиц 
и ремонту жилья.

Коммунисты, все трудя
щиеся города считали своим 
долгом помочь колхозам 
и совхозам в уборке урожая 
и заготовке кормов. Тру
довой вклад томичей полу
чил высокую оценку обнома 
КПСС, партийных и совет
ских органов сельских рай
онов, тружеников села.

На пленуме подчеркива
лось, что сейчас важно за
крепить достигнутые успе
хи, резко улучшить работу 
отстающих коллективов. В 
городе насчитывается 16 
п ред при яти й-до лжвиков, ко
торые недодали продукции 
на 3 миллиона рублей. Ана
лизируя причины отстава
ния, докладчик отметил, что 
на предприятиях стройинду
стрии слабо ведется эконо
мическая работа, руководи
тели строительных органи
заций несвоевременно произ
водят расчеты за получен
ную с этих заводов продук
цию. На предприятиях лег
кой промышленности , — . 
швейной, трикотажной,
обувной, текстильной фабри
ках — принимается мало 
мер по закреплению и повы
шению квалификации кад
ров, улучшению материаль
но-технического снабжения. 
Некоторые хозяйственные 
руководители никак не мо
гут отказаться от порочной 
практики — корректировать 
планы в начале года, пере
нося основное напряжение 
«на потом» и создавая этим 
угрозу срыва годовой про
граммы.

Не все предприятия вы
полняют планы повышения 
производительности труда, 
допускается опережающий 
рост заработной платы. Мно
го недостатков в использова
нии оборудования, сырья и 
материалов, в освоении но
вых производственных мощ

ностей. Велики потери рабо
чего времени. Партийные 
организации должны настой
чиво вести борьбу за укреп
ление трудовой дисциплины, 
мобилизовать все резервы 
для ударного завершения 
года.

На пленуме обстоятельно 
рассматривалось положение 
дел в строительстве. Не
смотря на определенный 
прогресс по сравнению с 
прошлым годбм, эта отрасль 
не выполняет план, в том 
числе и по вводу жилья. В 
докладе М. С. Козырева 
дан подробный анализ при
чин. Его дополнил, расска
зав и о принимаемых мерах, 
начальник ’ территориального 
управления строительства 
Г. Ф. Муравьев.

Во многих строительных 
организациях еще нет дол
жного трудового ритма, от
стает механизация, немало 
упущений в работе с -кадра
ми. Старая беда — распы
ленность сил и средств по 
многочисленным объектам и 
вследствие этого — плохая 
организация труда, простои 
из-за несвоевременной по
ставки материалов. Нет а 
должной инженерной подго
товки, что порождает брак и 
нарушения технологии. Из 
30 объектов, сданных строи
телями в этом году, каждый 
третий получил оценку 
«удовлетворительно».

На пленуме критикова
лись партийные организа
ции многих строительных 
подразделений за то, что 
ослабили контроль хозяйст
венной деятельности, органи
заторскую и массово-полити
ческую работу в коллекти
вах, мало внимания уделя
ют повышению дисциплины 
и ответственности руково
дителей, ИТР, рабочих, и 
прежде всего коммунистов. 
Секретари парткомов и пер
вичных организаций не все
гда глубоко вникают в со
держание воспитательной 
работы с людьми. Строи
тельное площадки зачастую 
свидетельствуют о невнима
нии к бытовым нуждам рабо
чих со стороны хозяйствен
ников, партийных и профсо
юзных организаций. Не хва
тает бытовок, а там, где они 
есть, часто отсутствуют эле
ментарные удобства. - И сов
сем редкость — красные 
уголки с газетами и журна
лами.

Предприятия стройинду
стрии не обеспечивают свое
временную и комплектную 
поставку изделий, низки сте
пень их заводской готовно
сти и качество. Сдерживает 
маломощность отдельных

специализированных органи
заций (монтажное управле
ние треста «Запсибсантех- 
монтаж»). Создают дополни
тельные трудности заказчи
ки и проектировщики, а так
же управление главного ар
хитектора.

В докладе, выступлениях 
Г. Ф. Муравьева и секрета
ря Кировского райкома пар
тии В. В. Гарту на говори
лось о необходимости наве- 

. сти наконец порядок в пла
нировании производства. ■ У 
строителей нынче три зада
ния: народнохозяйственный
план, второй, исходя из, ти
тульного списка, и третий — 
обязательства. План управ
ления строительства значи
тельно меньше суммы пла
нов его заказчиков.

И главная проблема, ко
торую решать необходимо 
общими усилиями, — это 
укрепление строительных 
организаций, создание в них 
стабильных, высокоорганизо
ванных коллективов. В нача
ле года городской комитет 
партии наметил комплекс 
мер по оказанию помощи 
строителям. Предприятия и 
организации города должны 
были направить на стройки 
900 человек. Однако попол
нили ряды строителей лишь 
365 рабочих. Не выполнили 
заданий райкомов партии 
руководители объединения 
«Сибкабель», подшипнико
вого завода, швейной, конди
терской фабрик и ряда дру
гих.

В январе бюро горкома и 
горисполком приняли реше
ние, согласно которому кол
лективы промышленных 
предприятий брали на себя 
часть обязательств по жи
лищному, культурно-бытово
му, коммунальйому и про
мышленному строительству 
в 1975 году. И многие заво
ды — «.Сибэлектромотор», 
электромеханический, мано
метровый, режущих инстру
ментов, математических ма
шин — активно помогали 
строителям, чего нельзя 
сказать о коллективах «Сиб- 
кабеля», подшипникового, а 
также заводов резиновой 
обуви и измерительной аппа
ратуры.

Сейчас, в дни предсъез
довского соревнования, от
мечали участники пленума, 
надо проанализировать ход 
выполнения годовых зада
ний в каждом коллективе, 
определить пути улучшения 
дела, особенно на отстаю
щих участках: Центр орга
низаторской и массово-поли
тической ' работы партийных 
организаций должен быть 
перенесен в бригады, цехи.

где решается судьба планов 
и обязательств.

За $оды пятилетки даль
нейшее развитйе получило 
социалистическое соревнова
ние, родились новые формы, 
имеющие высокую эффек
тивность и являющиеся 
важными средствами реше
ния народнохозяйственных 
задач. О том, как исполь
зуется этот опыт, говорили 
токарь-наладчик завода ре
жущих инструментов, канди
дат в члены горкома КПСС 
П. П. Логинов, заведующая 
секцией универмага, член 
горкома М. 3. Галиторова, 
начальник автоколонны
№ 1235, кандидат в члены 
горкома П. М. Миронец и 
другие. Организации пред
съездовского соревнования 
посвятил свое выступление 
директор подшипникового 
завода В. И. Ткаченко.

Золотым, фондом пятилет
ки стали такие начинания, 
как внедрение комплексных 
планов повышения произво
дительности труда, договора 
содружества смежников, по
ставщиков и потребителей, 
система управления качест
вом продукции и труда. 
Много ценного дал опыт со
ревнования в канун 30-ле
тия Победы. В ответ на по
становление ЦК партии «О 
социа лис ти ческом со ре вно в а- 
кии за достойную встречу 
XXV съезда КПСС» на тру
довую вахту встали многие 
коллективы, первыми — 
подшипниковый, электролам
повый заводы, «Сибэлектро- 
мотор», завод измеритель
ной аппаратуры, домострои
тельный комбинат.

Подготовка к съезду, к 
Выполнению программы де
сятой пятилетки требует 
дальнейшего совершенство
вания хозяйственной, орга
низационно-партийной и 
идеологической работы. Бу
дущая пятилетка — пяти
летка качества, повышения 
эффективности производст
ва. Необходимо усилить 
борьбу за наиболее полное 
использование резервов, до
стижений науки и техники, 
совершенствовать планиро
вание и управление, укреп
лять социалистическую дис
циплину груда.

По обсужденному вопросу 
пленум принял соответству
ющее постановление.

Пленум заслушал инфор
мацию первого секретаря 
роркома КПСС Ю. И. Лит- 
винцева о ходе отчетов и вы
боров в партийных органи
зациях, о задачах по подго
товке городской партийной 
конференции.

Ю. ГРИШАЕВ.

Т РУДНЫМИ были 
для нас это лето и 
осень, каждый день 

требовал больших усилий, 
чтобы не сорвать выпуск та
кой важнейшей для народно
го хозяйства страны продук
ции, как подшипники, и по
мочь сельскому хозяйству. 
Подводя итоги, можно ока
зать, что задание выполне
но.

Но какой ценой?
На предприятии уже ста

ло нормой жизни анализиро
вать трудоемкость каждой 
операции, заботиться о росте 
производительности труда. 
Ведь объемы растут в зна
чительном количестве, а чис
ленность работающих ос
тается в основном на преж
нем уровне. За текущую пя
тилетку объем валовой и 
реализованной продукции 
возрос более чем на 30 про
центов и все главным обра
зом за счет технического 
прогресса, снижения трудо
емкости процессов, уменьше
ния потерь рабочего време
ни. Один намотчик, опера
тор, станочник сейчас управ
ляет группой станков, авто
матическими и полуавтома
тическими линиями. В рабо
чее время в цехах, отделах, 
на территории завода не 
встретишь праздных людей. 
На счету каждая минута. Об 
этом нельзя не писать, начи
ная разговор о помощи заво
да селу. -

Волее 20 тысяч человеко
дней отработано членами на
шего коллектива в колхо
зах и совхозах. Это много. 
Страна могла бы получить 
дополнительно миллионы 
подшипников, а завод — до
биться лучших успехе» по 
всем технико-экономическим 
показателям.

К весенне-осенней страде 
на предприятии готовились с 
начала года. С отрывом от 
производства обучались на 
курсах трактористов и ком
байнеров более 100 человек. 
Очень маломощный ремонт
но-механический цех, в 
обязанности которого входит 
ремонт всего оборудования, 
изготовление оснастки и вне
дрение новой техники, посто
янно занимался также ре
монтом и изготовлением 
сельскохозяйственного Ин
вентаря и техники. Это—из
мельчители грубых кормов, 
ковши для транспортеров 
зерносушилок, втулки и 
пальцы к тракторным сцеп
кам, баки-кормозапарники я 
5 ногое, многое другое.

Перечень помощи селу 
можно продолжить — это 
строительство животновод
ческих .помещений, культур
но-просветительная работа. 
Руководители ' всех общест
венных организаций и хо
зяйственники проводили не 
меньше времени на полях, 
чем в цехах.

Как же использовалась 
помощь предприятия сель
скому хозяйству?

Чаще всего плохо. В ос
новном потому, что людей 
направили в несколько рай
онов и более чем в десятой 
хозяйств. А там их распре-

готовку кормов, уборку уро
жая. Оговорюсь сразу: не
все жалобы подтвердились, 
не всегда еще горожане с 
полной ответственностью от
носятся к оказанию помощи 
селу. Но нельзя было не 
возмутиться разбазарива
нием рабочего времени. Вот 
один из характерных приме
ров.

8 августа по разнарядке 
райкома КПСС завод напра
вил в опытно-производст
венное хозяйство имени 
В. Н. Сидоренко 30 рабочих, 
инженерно-технических ра
ботников, служащих завода
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делили по разным отделени
ям. фермам. Они практиче
ски оказались неуправляе- 
мьши. В совхоз «Победа» 
Томского района было на
правлено 15 заводчан. Из 
них часть механизаторов, 
часть — ремонтников. Рас
пределили их по всем отде
лениям, так же, как прибыв
ших из других предприятий 
Таким образом, в ремонтной 
мастерской центральной 
усадьбы в Турунтаеве ока
залось семь ремонтников с 
четырех или пяти предприя
тий.

О системе распределе
ния людей нельзя не гово
рить. Многие беды и потери 
идут оттого, что эта система 
не продумана. Сельские 
районы не раскреплены за 
городскими. Кировский, Со
ветский, Ленинский районы 
направляют людей парал
лельно в одни и те же хо
зяйства — столько-то слеса
рей, столько-то механизато
ров, такое-то количество на 
заготовку сена. При таком 
распылении предприятия (не 
в состоянии обеспечить ру
ководство рабочими, потре
бовать от колхозов и совхо
зов создания нормальных 
условий для труда и отдыха.

Мне пришлось в августе и 
сентябре расследовать не
сколько жалоб работников 
завода, направленных на за-

на заготовку сена. Из них 
20 человек дирекция ОПХ 
послала на остров. Здесь 
уже трудилась бригада из 
ОПХ. Из вновь прибывших 
создали два' звена и предо
ставили самим себе. Ни о 
какой организации груда, ни 
о каком соревновании там и 
речи не шло. Руководители 
ОПХ имели смутное пред
ставление о том, как идут 
дела у их помощников, а по
тому на вопросы приезжав
ших представителей завода 
отвечали, что все в порядке. 
Но за месяц в самую хоро
шую погоду с помощью коси
лок было заготовлено всего 
76 тонн сена. Производи
тельность труда составляла 
всего 20 процентов нормы. 
А ведь труд этих бригад 
можно было бы организо
вать совсем по-другому, 
влив- в отряды горожан ра
бочих ОПХ.

. Еще больше не повезло 
тем, кто остался в Лучанов- 
ском отделении ОПХ. Инже
неров, математиков-прогр&м- 
мистов, высококва;уифициро- 
ванных наладчиков и опера
торов поставили делать щи
ты из дранки. Вот уж по
истине — микроскопом' гвоз
ди заколачивали,

Аналогичные примеры 
использования людей и в ря
де других хозяйств.

Происходит это потому.

что колхозы и совхозы не 
несут ответственности перед 
предприятиями и учрежде
ниями ,за правильное ис
пользование людей. Факти
чески нет никаких договор
ных обязательств сторон. 
Это порождает неравенство 
в обращении друг с другом, 
а кое у кого и этакий кураж: 
«Хочу — выдам справку о 
том, что задание выполнено, 
а не хочу •— ты у меня побе
гаешь». И бегают, вернее, 
совершают дальние вояжи 
на автомобилях, да не рас! и 
не два, руководители заво
дов, их помощники, секрета
ри парткомов и другие от
ветственные лица. .»

Несколько раз пришлось 
ездить за справкой о том, 
что весь картофель с пло
щади более чем 80 гектаров 
убран своевременно, к ди
ректору совхоза «Корнилов
ский». Он то и дело назна
чал и срывал сроки выдачи 
этого документа.

В связи с этим нельзя не 
упомянуть добрым словом 
председателей колхозов име
ни Фрунзе, Калинина, 
В. Кингисеппа Зырянского 
района, директора совхоза 
«Трудовик» Томского райо
на.

В «Трудовик» наши люди 
были направлены для заго
товки сена в конце августа. 
Косить нужно было вручную 
на неудобицах. А трава в ту 
пору уже была перестояв
шей, жесткой. Завод сфор
мировал, отряд/ из 60 чело
век. Людей распределили ив 
звеньям, организовали меж
ду ними соревнование. Каж
дый день было известно, кто 
и сколько сделал, каков за
работок. В пятницу подводи-’ 
лись итоги. Лучшим вруча
лись почетные грамоты сов
хоза. В результате меяее чем 
за месяц удалось вручную 
заготовить 700 тонн сена. 
Удовлетворен помощью го
рожан совхоз, с похвалой от
зываются о руководителях 
этого хозяйства подшишш- 
ковцы.

Осенняя страда подходит 
к концу. Почтя все верну
лись на свои рабочие места. 
Но уроки из допущенных 
ошибок извлечь необходимо. 
Ведь помощь селу — дело 
не сезонное, ее нужно будет 
оказывать и в последующие 
годы, но с наименьшими по
терями для предприятий, а 
следовательно, для всего на
родного хозяйства страны. 

.Лозунг — любой ценой! — 
здесь тоже больше не подхо
дит.

С. ПОЗДНЯКОВА.

Переподготовка
учителей

Математика в школе от
носится к числу наиболее 
трудных предметов. Ее 
вклад в общее развитие 
школьника неоценим. Он 
стал еще более весомым в 
связи с переходом на новые 
программы. Новая програм
ма воспитывает привычку 
строго обосновывать свои - 
утверждения, устанавливать 
реальные внутриматемати- 
ческие и межпредметные 
взаимосвязи.

2.600 учителей-матемар- 
ков прошли переподготовку 
на курсах в институте усо
вершенствования учителей. 
Из них 35 человек, начав 
преподавание математики по 
новой программе в четвер
том классе, ежегодно прохо
дили переподготовку на кур
сах и довели своих учеников 
до девятого класса. Впервые 
в этом году девятиклассни
ки изучают сложные темы: 
принцип математической ин
дукции, элементы комбина
торики, производную, преоб
разования в пространстве. 
Содержание большинства 
традиционных тем обновле
но, углублено. Отлично 
усвоили новую программу и 
умело ведут уроки с учетом 
ее требований учителя 
В. Р. Илларионова, Н. В. 
Шишкина, М. Н. Троицкая, 
Н. И. Соколова, Л. В. Ро
дионова из Томска, Н. Т. 
Москалева’ из Шегарской 
средней школы, Н. Н. Тити- 
евокая из Подгорнеиской 
средней, Л. А. Максимова 
из колпашевской школы № 5 
и многие другие. Около 70 
процентов слушателей — 
сельские учителя. Перепод
готовку проходили также 
преподаватели математики 
из профтехучилищ, технику- 

'мов и вечерних школ.
Лекторский состав кур

сов переподготовки — пре
подаватели вузов ’ Томска 
Л. Ф. Пичурин, А. В. Дете- 
рер, С. А. Шварцман’, Н. Н. 
Круликовская, а также опыт
ные учителя Т. А. Сазанова, 
М. Г. Гельфман, В. К. 
Юровский, В. Е. Спаяло?.

Вопросы совершенствова
ния преподавания математи
ки по новым программам об
суждались также на семина
рах, областных педчтениях, 
конференциях.

О. СТУКАНОВА, 
зав. кабинетом матема
тики института усовер
шенствования учителей.

З АСЕДАНИЕ попечи
тельского совета 
в августе нынешне

го года можно было на
звать чрезвычайным, потому 
что до начала занятий оста
валось немногим1 больше не
дели, . а учащиеся Чаинской 
школы-интерната все еще 
жили в спортзале „и питались 
в летней столовой. Требова
лось спешить, потому что 
последние дци августа в 
этом районе холодные.

Председатель попечитель
ского совета, секретарь Ча- 
йнского райкома партии 
А. И. Пинтусов обратился к 
представителям организа-' 
ций-попечителей: райпо,
маслозавода, райпромкомби- 
ната. отделения связи, ком
бината бытового обслужива
ния, пищекомбината, лес
промхозов и орса с просьбой 
помочь «людьми и кто чем 
сможет», чтобы закончить 
капитальный ремонт школы- 
интерната. .

До этого попечителей уже 
собирали точно таким же об
разом и в упор спрашивали: 
кто сколько даст? И они- 
дали. Леспромхоз «Томлес- 
прома» —- стиральную ма
шину с центрифугой за 410 
рублей и 54 тысяч рублей на
личными на приобретение 
одежды и обуви, леспром
хоз облтоппрома — 10 ку
бометров пиломатериалов и 
телевизор; маслозавод — но
вый магнитофон; райпо — 
— на сто рублей игрушек и 
на 85 — книг; райпромком- 
бинат изготовил и подарил 
шесть книжных шкафов и 
тумбочки... А теперь надо’ . 
оторвать от дела людей, что
бы залатать прорехи, остав
ленные строителями из сту
денческого стройотряда.

Как ни возмущались попе
чители чужими недоделками 
и такими порядками, когда 
все приходится делать ав
рально, выделили лю
дей, чтобы побелить, по
красить, помыть, прибрать 
школу-интернат, затереть 
растрескавшуюся глину на 
стенах и потолках.

Что же случилось? И для 
чего здесь с такой скрупу
лезностью перечислены руб
ли -и подарки, переданные 
детям? Рассказ необходимо 
начать издалека, с того, что 
все 200 воспитанников ка
ннской школы-интерната в 
официальных бумагах име
нуются лишенными попече
ния, то есть подлежат пол
ному государственному обе
спечению. Суровые условия 
Севера требуют к цент
рализованным государст
венным средствам су
щественной добаркя из 
местного бюджета. Для по
крытия дефицита назнача
ются местные шефы-попечи
тели. Их существование уза
конено постановлением пре
зидиума ВЦСПС от 22 мар
та 1968 года, в .котором, в 
частности, есть такие слова: 
«Привлекать коллективы 
шефствующих предприятий 
и организаций к проведению 
ремонта помещений детских 
домов, оборудованию ма
стерских, игровых и спор
тивных площадок, благоуст
ройству территорий». На ос
нове этого документа Том
ский областной совет проф
союзов принял 16 мая того 
же года постановление, со
гласно которому все детские 
дома и школы-интернаты по
лучали конкретных шефов в 
лице отраслевых обкомов 
профсоюзов. А уж обкомы 
конкретно указали,- какое 
предприятие является попе
чителем. _____

Над Чаинской школой-ин
тернатом должен шефство

вать обком профсоюза рабо
чих и служащих сельского 
хозяйства и заготовок (пред
седатель Б. В. Иванов). По
началу шефство неплохо 
осуществлялось через Чаин- 
ское районное отделение 
«Сельхозтехники», но за 
последние два года поста
новление облсовпрофа не-? 
сколько подзабылось. Потре
бовалось оперативное вмеша
тельство попечительского со
вета. В целом вклад шефов 
выглядит внушительно:
6 тысяч рублей в год, а 
нынче даже 9.700 рублей. 
На всю эту сумму немедлен
но закупили одежду, обувь, 
постельные принадлежности 
и мягкий инвентарь.

но, потому что молодым 
учителям и воспитателям не
куда пристроить малолет
них детей.’ В садик, который 
в райцентре, как говорится, 
не навозишься. Люди уволь
няются.

Вот и стали в Подгорном 
думать, чем же помочь де
тям. И почти придумали. 
Ведь если перенести весь 
комплекс в райцентр, вер
нее, на окраину, что на са
мой горе, никаких проблем 
не останется. Передумали 
строить уже запланирован
ный новый жилой корпус в 
Черемушках, вместо этого 
стали искать новое место. И 
нашли. Но нет денег, нет и 
производственных мощно-

В о з д у ш н ы е
З А М К И
О Б Щ Е С Т В Е Н Н Ы Х  
ПОПЕЧИТЕЛЕЙ ЧАИНСКОЙ 
ШКОЛЫ-  И Н Т Е Р Н А Т А

Чаинскую школу-интернат 
построили за рекой, в трех 
километрах от райцентра, у 
роскошного озера, окружен
ного полями и перелесками. 
Рядом вырос небольшой по
селок с магазином и весьма 
приличным клубом. Это ме
сто назвали Черемушками. 
Жители поселка работают 
на близлежащей молочной 
ферме или обслуживают ин
тернат.

История возникновения 
интерната такова: в 50-е го
ды небывалым наводнением 
принесло деревянное здание 
детского дома из соседнего 
Бакчарского района, вот и 
оставили его там, где оно 
село на мель, только чуть 
передвинули на такое место, 
куда вода никогда не доби
рается. Назначение этого 
здания осталось прежним — 
сюда поселили детдомовцев. 
Со временем на этом месте 
стали появляться новые 
постройки. Сначала появи
лось двухэтажное бревенча
тое здание для жилья, потом 
пристроили и'школу. Обзаве
лись подсобным хозяйством, 
разбили сад, построили ко
тельную, овощехранилище, 
беседки, спортзал и все про
чее, что требуется для само
стоятельной жизни. В школе-1 
интернате наладили само
управление, шефство стар
ших детей над младшими...

Казалось бы, жить да 
жить, но одно неудобство из 
года в год этому мешает. 
В мае—июне двести де
тей отрезаны от Подгорного 
паводком. С питанием стано
вится трудно, потому что ма
ленькие холодильные каме
ры и существующая система 
финансирования не позволя
ют Делать большие запасы 
свежих продуктов — мяса и 
молока. ■

По причине этого неудоб
ства молочная ферма из-за 
реки перебирается на гору, 
поближе к райцентру. Вме
сте с нею перебираются й 
некоторые жители Черему
шек. В школе-интернате обо
стряется проблема кадров. 
Эта проблема стоит уже дав-

ЛЕСОЗАГОТОВИТЕЛИ УЧАТСЯ
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пендиат. Заместителем ди
ректора Каргасокского лес
промхоза работает молодой 

, выпускник' Сибирского тех
нологического института 
В. Н. Сергеев. Прежде чем 
стать инженером, он работал 
в объединении «Чулымлес» 
механизатором. 17 юношей 
и девушек учатся хозстипен- 
диатами в высших учебных 
заведениях вашей страны и 
29 — в техникумах.

И. МАКАРОВ.
М олчановский  район.

За последние пять лет 17 
рабочих и служащих объ
единения «Чулымлес» закон
чили Томский лесотехниче
ский техникум. Этот же 
техникум очно закончили 27 
хозстипекднатов объедине
ния. Хорошими специалиста
ми зарекомендовали себя 
выпускники техникума
братья Николай и Сергей

Косннцевы. Николай работа
ет техноруком Сулзатского 
лесопункта, а Сергей — ма
стер подготовительных ра
бот Суйлйнокото леспромхо
за. Три года назад в каши 
края приехал выпускник 

. Томского лееотехникума 
В. Плаксин, сейчас он сту
дент Свердловского лесотех
нического института, хозсти-

X

стей. Замысел, как выразил
ся секретарь райкома пар- 
ти% А. И. Пинтусов, «пока 
висит в воздухе».

Кроме нехватки денег, 
есть и другие «но». Жилищ
ная проблема в Подгорном 
стоит очень остро, и пересе
лить всех, кто обосновался 
в Черемушках, просто неку
да.

Пока же идут разговоры 
вокруг «воздушных замков», 
дорога от парома до интер
ната остается никуда не год
ной. Руководство района 

® ежедневно, до 15 сентября, 
пока дети не переселились 
из спортзала в жилой кор
пус, ездило по этой дороге в 
Черемушки, и машина дви
галась в основном боком, по
тому что ранние сентябрь
ские дожди успели расква
сить на ней речной ил, осев- ’ 
ший после очередного павод
ка,

—г А чего проще, —, гово
рит районный архитектор 
В. Р. Усынин, — поднять 
эту дорогу на невысокую на- .4, 
сыпь и построить через Чаю 
мост. Это обойдется не доро
же 300 тысяч рублей, а про
блемы потеряют свою остро
ту. Перестанут переворачи
ваться тракторные тележки 
с продуктами, учительских 
детей можно будет на 
школьном автобусе возить в 

} садик, паводок перестанет 
быть врагом, новый жилой 
корпус займет свое место на 
берегу живописного озера, и 
детям из интерната не надо 
будет искать на лето пио
нерский; лагерь — он у себя 
дома.

Хорошая связь с райцент
ром не только® упразднила 
бы те «птичьи права»,' на ко
торых пока находится Чаин- 
ская школа-интернат, но и 
наверняка помогла бы жи
вотноводам эффективнее ис
пользовать угодья за рекой.
Но и новая дорога вместе с 
мостом пока что «висят в 
воздухе». Речная стихия яв- у- 
но "не собирается уносить - 
эту проблему в другой рай-

В. ШКАЛИКОВ.
с. Подгорное.

Много различных заказов поступает риалов в месяц — таков результат ра- 
от населения, организаций в столярный боты этого коллектива, 
цех Александровского промкомбината. Большое дело довервдш односельчане 
Строительные материалы — половую молодому звеньевому, избрав его дену- 
рейку, плинтусы, штакетник — даготов- татом сельского Совета депутатов гру- 
ляет здесь звено комсомольца Антона дящихся.
Бони. 40 тысяч погонных метров мате- Фото Н. Лесникова.
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„Стыковка" на 
американской земле

ВАШИНГТОН, 13 октяб
ря. (Корр. ТАСС). «Здрав
ствуй, Алексей». , «Здравст
вуй, Валерий», «Хеллоу^ 
Том. Дик и Вэнс» — такими, 
приветствиями и крепкими 
объятиями обменялись кос
мические друзья — амери
канские астронавты'Т. Стаф
форд, Д. Слейтон и В. Бранд 
с прибывшими сюда совет
скими космонавтами А, Лео
новым и В, Кубасовым.

На аэродроме военно- 
воздушной базы Эндрюс при
землился советский лайнер 
«ИЛ;62». Американский во
енный оркестр исполняет 
торжественные марши. По 
трапу спускаются А. Леонов, 
В.' Кубасов и их семьи, ру
ководитель подготовки со
ветских космонавтов гене
рал-лейтенант В. А. Шата
лов.

Их встречают американ-. 
ские астронавты и их семьи. 
Среди прибывших на аэро
дром — заместитель госу
дарственного секретаря
США А. Хартман, замести
тель директора Националь
ного управления по аэронав

тике и исследованию косми-, 
ческого п р о с т р а н с т в а  
Д. Кроу, представители об
щественности американской
столицы.

, Советских космонавтов 
встречали посол СССР в 
США А. Ф. Добрынин, со
трудники советских учрежде
ний в Вашингтоне. Звучат 
государственные гимны Со
ветского Союза и Соединен
ных Штатов.

Американские и советские 
космонавты заявили на аэро
дроме корреспондентам
ТАСС:

Д. Слейтон: «В Советском 
Союзе мы познакомились с 
замечательными городами, 
интересными людьми. У себя 
дома мы постараемся проя
вить такое же гостеприимст
во и радушие, с которым нас 
повсюду встречали в Совет
ском Союзе».

А. Леонов: «Совсем не
много прошло с того време
ни. как мы проводили из Мо
сквы наших космических 
коллег — Тома, Дика, Вэн
са — и членов их семей. И

вот мы сейчас на американ
ской земле. Нам очень/ при
ятно снова встретить наших 
друзей. Приятно увидеть 
всех, кто нас здесь раньше 
встречал, сопровождал, с 
кем мы вместе работали. 
Ведь мы три года проработа
ли вместе, у нас сложились 
хорошие отношения. Я ду
маю, что поездка по стране 
будет интересной и насы
щенной встречами и со спе
циалистами, и с американ
ской общественностью».

• * * *
ВАШИНГТОН, 13 октяб

ря. (Корр. ТАСС). Команди
ры американского и совет
ского космических кораблей 
«Аполлон» и «Союз» — 
Т. Стаффорд и А. Леонов 
выступили сегодня по нацио
нальному телевидению. Пе
ред началом интервью теле
зрители увидели волнующие 
кадры стыковки кораблей на, 
орбите и рукопожатие- аме
риканских и советских кос
монавтов.

Всего неделю назад мы

вернушсь из поездки по Со- 
ветскодгу Союзу, сказал 
Т. Стаффорд. От имени сво
их коллег-астронавтов
Д. Слейтона и В. Бранда мо
гу сказать без преувеличе
ния, что на родине Алексея 
и Валерия нам был устроен 
фантастический прием. В 
каких бы городах мы ни бы
вали — Москве, Ленингра
де, Киеве или Тбилиси, а 
также в Сибири — советские 
хозяева принимали , нас 
очень тепло. На нас произ
вел неизгладимое впечатле
ние тот энтузиазм, с кото
рым советские люди относят
ся к нам, работникам косми
ческой профессии, и к поле
там в космос. Мы были 
очень тронуты приемом в 
СССР.

Совместный полет совет
ского и американского кос
мических кораблей «Союз» и 
«Аполлон» имел большое 
значение как в политиче
ской, так и научной обла
стях, подчершуд Т. Стаф
форд. Он продемонстриро
вал ценность политики раз

рядки напряженности и вза
имовыгодного сотрудничест
ва между двумя нашими 
странами. Оба экипажа про
вели ряд совместных экспе
риментов, в которых §ыли 
заинтересованы американ
ские и советские ученые. 1 

Советские космонавты и 
их семьи очень, рады побы
вать с ответным визитом 
доброй воли на американ- 
ской земле, сказал А. Лео
нов. Мы собираемся пробыть 
здесь две недели и за это 
время посетим более 10 го
родов—Вашингтон, Чикаго, 
Омаху, Сан-Франциско, Лос- 
Анджелес. Нью-йор’к и дру
гие. Это будет очень инте
ресная поездка. Мы надеем
ся как можно лучше позна
комиться с родиной. наших 
космических коллег — аме
риканских астронавтов. - 

Представители телевизи
онной компании Эн-Би-Си 
попросили А. Леонова оста
вить им на память какой-ни
будь рисунок на «космиче
скую» тематику. В конце ко
роткой передачи командир 
советского корабля показал 
телезрителям только что 
сделанный им рисунок. На 
нем изображено крепкое ру
копожатие космонавтов
СССР и США в космосе с 
перекрещенными государст
венными флагами двух 
стран, посреди которых але
ет роза. Этот цветок, пояс
нил А. Леонов, — символ 
города Вашингтона. Он сим
волизирует нашу новую 
встречу в столице США.

В  Ч Ь И Х

Р У К А Х
Р У Ж Ь Е ?

Охота — спорт и удоволь
ствие. хороший отдых. Мно
гие томичи и жители области 
проводят свои выходные дни 
на природе, коротают вечера 
У костров, встречают зори 
возле заросших камышом 
озер. Охотой увлекаются лю
ди разных возрастов . и про
фессий. И подавляющее 
большинство ведет себя в 
лесс так, как и положено че
ловеку с ружьем — умно, 
спокойно, осторожно, помня, 
что природные кладовые — 
наоодное достояние.

Начинается охотничий се
зон. И хочется вновь напом
нить. что бережное отноше
ние к природе, строгое со
блюдение правил пользова
ния огнестрельным оружием 
— главные заповеди охотни
ка. Такое напоминание бу
дет полезно не только тем. 
кто заполняет патронташ к 
очередной* зорьке.

Практика дает нам убеди
тельные 1 факты того, как 
опасно охотничье ружье в 
руках браконьера, человека 
неосторожного, а тем более 
пьяницы или хулигана.

Приведу два примера.
Это. случилось в совхозе 

«Чажемтовский» Колпашев- 
ского района. Рабочий Г. В. 
Шмелев в нетрезвом состоя
нии схватил ружье и угро
жал. расправой жене. Жен
щина спряталась v соседей. 
Тогда озверевший пьяница 
начал палить по дверям 
квартиры, где были женщи
ны и дети. В результате ра
нена девочка.

. Механик объединения 
«Чулымлес» Н. Ф. Кондра
шов по случаю свое
го дня рождения пригла- ' 
сил друзей. Все бы ниче
го, если бы это было тор
жественное застолье и в не
рабочее время. Но это была 
бесшабашная пьянка, при
чем во время смены. Кончи
лась трапеза, во врейя ко
торой пили сверх всякой ме
ры. трагически. Собутыльни
ки перессорились, и \элект- 
рик П. А. Тутиния выстре
лом из охотничьего ружья 
тяжело ранил хозяина дома 
Н. Ф. Кондрашова и еше 
одного «гостя» — мастера

г

этого же объединения Ф. И. 
Запьянцева.

В обоих случаях возмуща
ет вот что: и Шмелев, и Ту- 
тинин — члены общества 
охотников.

Известно, что охотничьи 
ружья продаются только по 
членским билетам этого об
щества. Но как принимают 
людей в его ряды? Зачастую 
— формально. А ведь при 
приеме должны поинтересо
ваться. какие интересы у 
новичка, чего он ждет от охо
ты. любит ли природу, ценит 
ли доверие общества. Право 
приобрести огнестрельное 
оружие — это ведь огромное 
доверие человеку. Вот поче
му нужно вести строгий от
бор, требовать от вступаю
щих в ряды охотников произ
водственных и служебных 
характеристик, интересо
ваться их взглядами, пове
дением в быту, даже здоро
вьем. Но. к сожалению. в 
обществах охотников стара
ются раздуть свои ряды: чем 
больше членов — тем боль
ше взносов. Вот так и по
падает подчас ружье в руки 
тех, кто имел судимость, на
рушает правила социалисти
ческого общежития, в руки 
пьяниц, семейных дебоши- - 
ров.

Кое-кто забывает, что ру
жье — не игрушка, не безо
бидный охотничий инвен
тарь. Такие «забывчивые» 
тоже становятся подчас .ви
новниками несчастий.

А. Ф. Иванов из деревни 
Елгай Кожевниковского рай
она оставил на диване заря
женное , ружье., чДевятилет- 
ний мальчик полюбопытство
вал. как оно стреляет. Ре
зультатом неосторожности 
взрослого было то. что один 
ребенок убил другого.

Мы понимаем: халатность 
нетипична для взрослых 
серьезных людей. Но когда 
речь идет о здоровье и жиз
ни, нельзя успокаиваться об
щими цифрами — следует 
исключить и единичные слу
чаи. А значит, будет пра
вильно. если оружие члены 
общества станут держать не 
дома, а в определенных ме
стах. хранилищах, о которых 
должно позаботиться обще
ство охотников. Пошел на

"*4

охоту — получил оружие, 
вернулся — сдал. К чему 
оно дома? Естественно, при 
таком порядке не получит 
оружие и нетрезвый охот
ник.

Наше предложение оправ
дано тем, что сейчас многие 
отделения общества даже я 
не интересуются, как выпол
няются правила устава, как 
организовано владельцами 
хранение ружей.

В некоторых поселках жи
вут мужчины, которых давно 
исключили из членов охот- 
общества. Но ружья у них 
остались. Известны случаи 
и нарушения правил торгов
ли: продавцы могут еще 
продать ружье без предъяв
ления охотничьего билета. 
Где же гарантия, что оно по
падет в надежные руки? А* 
кто дал право без такой га
рантии отпускать этот то
вар?

Недавно вопрос о едином 
порядке приобретения, уче
та и хранения охотничьих 
ружей обсуждался в Совете 
Министров СССР. О поста
новлении, которое было при
нято, 6 сентября рассказала 
газета «Известия» в «Офи
циальном отделе». Есть 
смысл ггапомнить главные 
положения нового порядка.

Продажа гладкостволь
ных и нарезных ружей граж
данам, а также предприяти
ям̂  учреждениям и ор
ганизациям про неводит
ся только с разрешения 
органов внутренних дел. 
Причем надо обязательно 
предъявить охотничий билет.

Охотничьи ружья надо 
обязательно зарегистриро
вать в органах внутренних 
дел не позднее одного меся
ца после приобретения. Пе
ререгистрация ружей осуще
ствляется, раз в три года.

Все охотничьи ружья, ко
торые были приобретены до 
настоящего постановления 
(независимо от источника 
приобретения), должны быть 
зарегистрированы сейчас в 
органах внутренних дел.

С 25 сентября органы 
внутренних дел Томской об
ласти начали выдавать раз
решения на право приобрете
ния, и хранения охотничьих 
ружей. Боеприпасы приоб
ретаются в магазинах по 
предъявлении разрешения 
на право хранения оружия/

За регистрацию, перере
гистрацию и определение 

'при, этом технического состо
яния ружья с граждан взи
мается плата: за регистра
цию — 3 рубля, за перереги
страцию — 1 рубль.

Ружье должно быть толь
ко в надежных и умелых ру
ках. Вот тогда все мы будем 
гарантированы от таких ЧП, 
о которых я рассказала в на
чале статьи.

К. ПОЛЕНЧУК, 
старший инспектор УВД
Томского облисполкома.

С П О Р Т

н о в о с т и
Ф У Т Б О Л А

ЛЕЙПЦИГ. Футбольная 
сборная ГДР выиграла 
здесь отборочный матч чем
пионата Европы в седьмой 
группе у команды Франций 
— 2:1 (0:0) и закончила 
предварительные соревнова
ния. набрав 7 очков в шести 
играх. Столько же у бель
гийцев. но на матч меньше 
(15 ноября — встреча сбор
ных Франции и Бельгии). ч

ДЮССЕЛЬДОРФ. Неожи
данно — 1:1 (0:0) «закончил-, 
ся отборочный матч первен

ства континента в восьмой 
группе между сборными 
ФРГ и Греции. Хозяева по
ля имели подавляющее пре
имущество. но гол сумели 
забить лишь на 69-й минуте 
(Хейнкес). ОАнако через 10 
минут Делицарис сравнял 
результат.

Чемпионы мира — футбо
листы ФРГ занимают пока 

..второе место (5 очков в че
тырех играх). У сборной Гре
ции -— 7 очков (сыграны
все шесть матчей). 4 очка в 
четырех играх набрала сбор
ная Болгарии. Многое про
яснится 19 ноября, когда 
встретятся команды ФРГ и 
Болгарии.

ЛОНДОН. Команда «Вест 
х&м юнайтед» — соперник 
ереванского «Арарата», в 
розыгрыше Кубка обладате
лей кубков — в очередном 
матче чемпионата Англии 
выиграла на свое^ поле у 
клуба «Ньюкасл юнайтед» — 
2:1 и вместе с «Куинз парк» 
и «Манчестер юнайтед» воз
главила турнирную таблицу 
— по 17 очков. У «Вест хэ- 
ма» на матч меньше.

(Корр. ТАС.С).

О Н И
«ЗАВОЕВАЛИ
ХЕЛЬСИНКИ»

ХЕЛЬСИНКИ, 13 ок
тября. (ТАОС). С боль
шим успехом прошло в 
финской столице выступ
ление советских мастеров 
фигурного катания. Сооб
щая об их выступлении, 
«Хельсянги'н саномат» 
подчеркивает, что «звез
ды из СССР завоевали 
Хельсинки».

Газеты высоко оценива
ют мастерство чемпионов 
мира в парном катании 
Ирины Родниной и Алек
сандра Зайцева, чемпио
нов мира по танцам на 
льду Ирины Моисеевой и 
Андрея Мищенкова, g так- 
же других ведущих совет
ских спортсменов. ,

/ ■ ■ / /г/'::
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т я я в ш

РАЕЮ поднять ф лаг со
ревнований , которы е  
впервы е провод ились  . в 

нашей стране, бы ло п р е д о 
ставлено том ичам , во л огод цам  
и ю ж но сахал ин цам . О т имени 
60 тысяч том ски х  л е со за го то 
вителей участников  состязания 
приветствовал председатель 
о б ко м а  пр о ф со ю за  рабочих 
лесАой и д ере вооб раб аты ваю 
щ ей пр ом ы ш ле н но сти  Г. Г. 
И саков. Д и р е к т о р  Т о м 
ско го  лесотехникум а  
Г. П. Каленский  откры л 
соревнования.

В ка ж д о й  ком ан д е  
два основны х участника 
и запасной. К б орьб е  
допуска ли сь  тол ько  б у 
д ущ и е  технологи , не 
и м е ю щ ие  п р а кти че ско го  
стажа работы . О ко л о  20 
бы вш их пр о и зво д стве н 
ников  состязались за 
личное перзенство .

П олиген  разб ит на 
равны е участки, о ка й м 
ленны е ф лаж кам и . На 
ка ж д о м  —г веш ка с наз
ванием города .

У  р а скр я ж е в щ и ко в  и 
тракто ри сто в  первый 
этап —  п р о ве р ка  те оре 
тических знаний. Затем  
экзам ены  —  по ГОСТам, 
устрой ству  б ензопилы , 
устранению  н еисправно
стей -трактора . Р еш аю 
щий этап —  р а с кр я ж е в 
ка йа точность (о ди н  из 
видов п р о гр а м м ы  м е ж 
д ун а р о д н ы х  соревнова
ний ле соруб ов), для 
тракто ри сто в  —  набор 
воза, ч о ке р о в ка  и в о ж - § 
дение.

О тличны е знания показали 
учащ иеся Т о м ско го  лесотехни-и 
кум а , А б а ка н ско го  политехни 
кум а , Тихвинско го  лесотехни
кум а  • Л е н ин град ской  области. 
В б ор ьб е  за звание «Лучш ий 
р а скр я ж е в щ и к»  сра зу  о п р е д е 
лились лидеры . И м и  стали то 
мич А натолий С авущ кин, Вла
д и м и р  Пестов из А бакана, 
‘П етр Ж енихов из К остром ы , 
иркутян ин  Владимир К озлов , 
тю м е н е ц  А лексей  М алахов, 
В иктор Вяткин из Талицы.

У пор но  сраж ались томич и 
абаканец. О тры в в два балла 
принес п о б е д у  А на то лию  Са- 
вуш ки ну . А се р е б р я н о го  и 
б р о н зо в о го  п р изер ов  р а зд е л и 
ли лишь 0,2 балла. На сам ом  
ф йниш е на второе  м есто вы 
шел В. Пестов, третьим  стал г' 
П. Ж енихов.

А. С авуш кин —  первы й че м 
пион, том ичи  сделали се р ь е з 
ную  з а я в ку  на ко м а н д н ую

т о м и ч и -
ЧЕМПИОНЫ
С Т Р А Н Ы

Два дня на полигоне учебно
производственного хозяйства Том
ского лесотехникума проходило 
Всесоюзное соревнование на зва
ние «Лучший тракторист» и «Луч
ший раскряжевщик» среди уча
щихся техникумов Министерства 
лесной ппомышленноети СССР. 22 
команды боролись за право назы
ваться сильнейшей в стране. Ус
пех сопутствовал команде Томско
го лесотехникума, на втором ме
сте — Абаканский политехникум 
Красноярского края, третьи — 
учащиеся Талицкого лесотехнику
ма Свердловской области.

победу. П ока  лучш ая сум м а 
баллов и у в то р о го  томича 
Н иколая М атвеева. Но впе ре 
ди ещ е день б орьб ы . О дин 
за д р у ги м  заканчиваю т т р е 
ле вку  претенденты  на звание 
«Лучш ий тракторист» . У ж е  то
варищ и по ком а н д е , б олел ь
щ и ки  готовы  позд равить  
Н. М атвеева. Но вот в б о р ьб у  
вступил В ладим ир Ш у кш и н  из 
Талицы. Н ео б ы кн о ве н н о  по д 
виж ны й, ловкий , он  че тко  за 

грузил  пачку на щит, стреяе- 
вал хлысты на п о л о ж е н н о е  
расстояние, б ы стр о  отцепил 
их, р а звер нул  тракто р , по д 
равнял ком ли . На все о п е р а 
ции В. Ш укш и н  затратил р е 
ко р д н о  ко р о тк о е  врем я —  14 
м инут. Еще лучш е начал вы
ступление А л ексан д р  Ю ш ко в  
из А бакана. Каж ется, близка  
его победа. И вд руг, забыв от 
волнения отклю чить лебед ку , 

он  рвет трос. М е дл енно  
скаты ваю тся со , щита 
хлысты —  уходит п о б е 
да.

; Д о л го  совещ аю тся 
судьи, с кр уп ул е зн о  под
считывая результаты  
участников  до десяты х 
балла. Н акон ец  об ъ явле
ны итоги. Ч ем пи он о м  

1 с р е д и  тр а кто р и с то в  стал 
В лад им ир ' Ш у кш и н  из 
С ве р д л о вско й  области. 
На балл Отстал том ич 
Н иколай  Ма.твеев. На 
третьем  месте: —  и р к у 
тянин Владимир Рухва- 
лов.

В ли чном  зачете ср е 
ди р а с кр я ж е в щ и ко в  — - 
бы вш их пр о и зво д стве н 
ников победил Борис 
В иноградов из А бакана . 
На вто р о м  и третьем  
местах т о м и ч и —  В иктор  
Щ у к и н  и Иван Х им ичев. 
В б орьб е  за звание 
«Л учш ий тракто ри ст»  п о 
б едили  Н иколай  М иха
лев из А бакана и А л е к 
сандр Ш иш алов из А р 
хангельска.

П осле о кон ча ни я  со
ревнований  в Т о м ско м  
л е со те хн и кум е  состоял 
ся вечер  д р у ж б ы . В 

торж ествен н ой  об ста но вке  п о 
бед ителям  и п р и зе р а м  были 
вручены  ценны е п о д а р ки  и 
почетны е грам оты . На д р у го й  
день гости п о зн аком и л и сь  с 
д остопр им ечатель  н о с т я м  и 
Томска.

В. ФЕДОРОВ,
% * * *

Н А  С Н И М К А Х : че м п и он
сре д и  р а с кр я ж е в щ и ко в  том ич 
А . С авуш ки н ; м о м е н т  со р е вн о 
ваний.

Ф о то  В. Казанцева.

сообщ ения и з-за  руоежд

ОТНОШЕНИЯ ДРУЖБЫ Ц  СОТРУДНИЧЕСТВА

Интервью государственного 1 
с е к р е т а р я  С Ш А  7f

ДАМАСК, 13 октября, 
(ТАСС). Дружественный ви
зит генерального секретаря' 
Партии арабского социали

стического возрождения, пре
зидента CAP X. Асада в Со
ветский Союз находится в 
центре внимания сирийской 
общественн<#сти.

«Дружественный визит 
президента CAP X. Асада в

Советский Союз был успеш
ным, плодотворным и исклю
чительно важным в услови
ях нынешней острой обста
новки на , Ближнем Востоке,
■— пишет газета «Тишрин». 
— Визит служит дальнейше
му развитию советско-араб
ской дружбы. Он укрепляет 
позицию арабов в их борьбе 
против сионизма и поддер
живающих его сил».

Газета подчеркивает, что 
отношения дружбы и сотруд
ничества между дружест
венным Советским Союзом и 
Сирийской . Арабской Рес
публикой носят стратегиче
ский характер, зиждятся на 
прочной основе взаимного 
уважения и доверия, невме
шательства во внутренние 
дела друг друга, служат ин
тересам народов обеих 
стран.

В  з а щ и т у  

р е в о л ю ц и и
ЛИССАБОН, 13 октября. 

Корр. ТАСС М. Артюшен- 
ков передает:

Народ Португалии, про
грессивные крути вооружен
ных сил усиливают организо
ванную борьбу в защиту ре
волюции и ее завоеваний.

Массовый митинг провела 
Португальская коммунисти
ческая партия в городе Лав- 
радиу. Выступая на нем. Ге
неральный секретарь • ПКП 
Алваро Куньял осудил реак
ционные круги, которые 
стремятся сдвинуть полити
ку нынешнего правительства 
Португалии вправо.

Коммунисты в правитель
стве Пиаьейру ди Азиведу 
борются против происков ре
акционеров, выступают в за
щиту прав трудящихся и" ре
волюционных завоеваний, 
сказал Алваро Куньял. *

Трудовой народ, Движе
ние вооруженных сил суме
ют защитить революцию, ре
шительно действуя против 

«происков ее врагов. Как под
черкнул Генеральный секре
тарь ПКП, в настоящее вре
мя необходимо • еще шире

развернуть работу на фабри
ках и заводах по упрочению 
единства широких масс тру
дящихся. .

Компартия провела также 
митинг в городе Брага на 
севере Португалии, на кото
ром выступил член Политко- 
миссн.и ЦК ПКП Антониу 
Диаш Лоренсу. Участники 
митинга, единодушно одобри
ли резолюцию, в которой 
заявили о решительной под
держке борьбы португаль
ского народа за продолжение 
революционного процесса. 
Они подчеркнули огромную 
роль в этой борьбе прогрес
сивных кругов вооруженных 
сил.

Под знаком • дальнейшего 
укрепления единства рабо
чего класса прошли много
тысячные демонстрации и 
митинги в рабочих 'пригоро-' 
дах столицы.

Десятки рабочих комиссий 
промышленных предприятий 
совместно с представителями 
подразделений ' вооруженных 
сил высказались за созыв на
родной ассамблеи представи
телей трех восточных райо
нов столицы, где сосредото
чено более 200 крупных 
промышленных предприятий, 
с целью борьбы против 
контрреволюции, за интере
сы народных масс.

ОСУЖДЕНИЕ

П Р О В О К А Ц И О Н Н Ы Х
Д Е Й С Т В И Й

НЬЮ-ЙОРК, 13 октября. 
(ТАСС). !Истошное пред
ставительство СССР при 
ООН обратило' внимание 
миссии! США и генерального 
секретаря ООН . К. Вальд
хайма на ’ провокационные 
враждебные действия про
тив .. представительства 
СССР и его персонала со 
стороны сионистских эле
ментов.

8 и 9 октября близ зда
ния представительства сио
нистские хулиганствующие 
Группы устроили ' враждеб
ные Советскому Союзу де
монстрации, пытаясь поме
шать нормальной деятель
ности советского предстаии- 
тельсгва. «

Представительство СССР 
заявило протест, по поводу 
этих враждебных' 'сионист
ских вылазок и потребовало 
от миссии. США принятия 
необжо дим ых эффектная ых 
мар, в том числе и мер пре
вентивного характера, для 
обеспечения безопасности и 
нормального функциониро
вание представительства 
СССР при Организации 
Объединенных Наций.

ВАШИНГТОН, 13 октяб
ря. (ТАСС). Государствен
ный секретарь США Г. Кис
синджер в интервью по теле
видению ответил на ряд во
просов, посвященных внеш
ней политике Соединённых 
Штатов.

Г. Киссинджеру был задан 
вопрос, сохраняет ли прави
тельство Дж. Форда веру в 
политику раз^дки в . свете 
того, что в США многие кон
серваторы пытаются поста
вить ее под сомнение. Суще
ствуют определённые основ
ные условия, порождающие 
эту. политику, ответил 
Г. Киссинджер. Например, 
тот факт, что и Советский 
Союз, и Соединенные Штаты 
имеют ядерные вооружения, 
способные уничтожить все 
Человечество; тот факт, что 
во многих районах мира на
ши -интересы, сталкиваются, 
и поэтому мы одновременно 
являемся соперниками и 
тем не менее вынуждены 
регулировать свое поведение 
таким образом, чтобы не 
уничтожить человечество. 
СССР и США —- идеологи
ческие противники, заявил 
он, но должны сосущество
вать.

Такова реальность, под
черкнул Г. Киссинджер. Ни
какая риторика не сншАт 
ее, и с этой реальностью 
был вынужден ' считаться 
каждый президент в истории 
всего послевоенного периода.

Коснувшись советско-аме
риканских переговоров об 
ограничении стратегических 
вооружений, государствен
ный секретарь США выра
зил мнение, что перспективы 
подписания второго соглаше
ния об ограничении стратеги
ческих вооружений в бли
жайшее время являются не
плохими. Будет ли это сде
лано, по его словам, в 1975 
году или же в начале 1976 
года, станет яснее позже.

Осталось, как заявил го
сударственный секретарь, 
согласовать лишь два или 
три спорных вопроса, и они 
могут быть решены в любой 
момент, а после этого по
требуется около 4—6 недель 
технических обсуждений для 
выработки заключительных 
деталей.

Государственного секрета
ря спросили, не приведет ли 
его предстоящий визит в Пе
кин, а также намеченный ви
зит президента Дж. Форда в 
КНР в ноябре к дипломати
ческому Признанию Соеди
ненными Штатами прави
тельства в Пекине. Основная 
цель, основные взаимоотно
шения между США и КНР, 
сказал Г. Киссинджер, явля
ются результатом совпаде
ния некоторых концепций в 
оценке международной, об
становки, и поэтому в боль
шинстве подобных визитов 
дискуссий в основном сводит
ся .к анализу международно
го положения, чтобы выяс
нить, в какой степени.'.мы со
гласны или не согласны 
друг с другом.

Отметив, что США будут 
действовать в духе шанхай
ского коммюнике, государст
венный секретарь заявил: Я 
не думаю, что во время ' 
предстоящего визита процесс 
нормализации отношений бу
дет доведен до окончатель
ного 'завершения.

На вопрос, намерены ли 
США дать конкретные обя
зательства Египту в отноше
нии военной помощи во вре
мя предстоящего визита пре
зидента АРЕ А. Садата в 
Вашингтон, Г. Киссинджер, 
ответил: Я не думаю, что в 
данный момент мы будем го
товы дать какие-либо кон
кретные обязательства на
счет, предоставления военной 
помощи. Но мы будем готовы 
обсудить эту проблему с ним 
в общем плане,'а не в плане 
конкретного перечня заку
пок.

Статья в газете « Ди т а т  »
БОНН, 13 октября. 

(ТАСС). Нобелевскую пре
мию снова используют в ка
честве средства холодной 
войны для вмешательства

шшшвщезяш i

во внутреннюю политику 
СССР, пишет газета «Дй 
тат» по поводу присуждения 
Сахарову «премии мира».
Определенная сторона явно

'предпринимает большие: уси
лия, пытаясь повернуть 
вспять колесо.развития исто
рии после успешного завер
шения Совещания по безо
пасности и сотрудничеству в 
Европе. Этим и только этим
! SESSnSSSSEEH

объясняется более чем 
странное решение, приня

то^ в Осло.
Однако в самом ли деле 

господа, принявшие это ре
шение, верша в то, что с по
мощью подобного пропаган

дистского трюка они смогут 
задержать эволюцию между
народной политики? К сча
стью,. члены комитета в Ос
ло не в. силах сорвать мир. 
Они могут лишь еще больше, 
подпортить свою собствен
ную репутацию.

__
_
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В книжном магазине «Томск» состоялась 
очередная встреча членов клуба любителей 
книги.

С лекцией о жизни и творчестве Гете вы

ступил доцент педагогического института 
Ю. Г. Ельцов. Студентки педагогического ин
ститута прочитали стихи немецкого поэта. Со
бравшиеся с интересом осмотрели выставку 
произведений Гете.

НА СНИМКЕ: доцент Ю. Г. Ельцов читает 

лекцию о жизни и творчестве Гете.

Фото В. Казанцева.

ЕСЕНИНСКИЙ
В Е Ч Е Р

На днях в Александ
ровской районной библио
теке состоялся вечер, по
священный 80-летию со 
дня рождения Сергея 
Есенина. Вечер, назван
ный «Русь моя родная», 
привлек много читателей 
— рыбаков, нефтяников, 
геологов, учителей. Слово 
о Есенине подготовила 
заведующая читальным 
залом Г. П. Караганова. 
В заключение собравшие
ся читали есенинские, сти
хи.

А. ЕЛИЗАРОВА.

Н  Е ЗНАЮ, был, ли 
в первой в моей 
жизни библиотеке 

более наивный и востор
женный читатель, чем я.
,С доброй улыбкой отве
чала на мое робкое при
ветствие старенькая биб
лиотекарша, а я стояла 
перед ней и ждала чуда.
Я переступала порог с 
трепетом, словно откры
валась дверь в волшеб
ный мир. Сколько здесь 
было книг!

—- Что же ты возь
мешь, деточка? — 
спрашивала добрал 
фея.

. А я терялась. Мне 
все хотелось , прочи
тать, даже толстые не
понятные книжки. В 
конце концов она сама 
выбирала. Чаще всего 
это были потрепанные 
издания сказок. Я уно
сила их, как бесцен
ный дар.

Вспоминаю эти дйи 
с благодарностью. Ма
ленькая девочка тогда 
твердо решила: как выра
стет, : обязательно будет 
сидеть за таким же барь
ерчиком и выдавать де
тям и взрослым книжки.

Я стада библиотека
рем. Нет, ни разу не по
жалела об этом. Ведь, 
когда я беру в руки кни
гу и передаю ее читате
лю, мне тоже хочется 
приобщить, его к чуду.

Мои друзья, знакомые 
говорят иногда: «Шегкая 
у тебя работа. Сиди, чи
тай... Пришел кто-то, 
опросила, что надо, пода
ла и опять отдыхай». Я 
не обижаюсь, просто они 
не представляют, какой 
отдачи требует моя ра
бота. А бездельничать 
можно везде, если отно
ситься к делу без души.

Когда-то мне казалось, 
что библиотекари — это 
люди, которые должны 
все знать. Я никогда не 
отказывалась от книжки, 
которую они советовали 
прочитать. Считала. v что л 
плохое не посоветуют. 
Теперь меня часто спра
шивают о писателях и о 
их произведениях, о жур
нальных новинках, об из
даниях, только что вы
шедших в свет. Нельзя 
объять необъятное, но я 
все же думаю, что биб
лиотекарь должен свобод
но ориентироваться в 
этих вопросах. Я — как 
регулировщик в огром
ном книжном городе. Од
ни знают,: нто им нужно, 
другие растеряны. Им на
до помочь. Очень' важно

разоораться 
посоветовать 
не то, что 
тебе, а то,

в человеке, 
прочитать 

понравилось 
что заинте

ресует именно его. Мы 
призваны воспитывать 
читательский вкус. Для 
меня радость, если тот, 
кто совсем недавно про
сил «что-нибудь увлека
тельное,. про шпионов», 
сегодня берет Льва Тол
стого. Горжусь, если по
могла открыть читателю 
классику, какого-то писа-

Л егк ая  лиf ;

у  м е н я  

р а б о т а ?

теля. В этом вижу смысл 
работы.

Но как часто я не могу 
выполнять просьбы тех, 
кто обращается ко мне! И 
не всегда по своей вине.

Наша библиотека. № 1 
считается центральной, в 
городе и районе. - Мы об
служиваем более двух ты
сяч читателей, половина 
из них — очень молодые. 
Но фонд ваш беден. Поч
ти нет произведений 
современных писателей. 
Не богат выбор и- класси
ки как русской, так и за
рубежной.

С нетерпением ждем 
посылок йз бнбколлекто- 
ра. Но они приносят 
сплошные разочарования. 
В партии из 140—150 
книг самое большое 20 
художественных, и то не 
пользующихся спросом. 
Вибколлектор на наши за
казы не реагирует. Про
бовали добывать книги 
другими путями. В колпа- 
шевском магазине «Кни
ги» нам отказываются 
продавать художествен
ную литературу. При 
этом они ссылаются на 
неизвестный циркуляр.

Я ничего не имею про
тив личных собраний.: На
верное, это хорошо, что 
люди тратят деньги на 
книга. Но ведь, часто бы
вает так: стоят ведоме
красивые тома на полке и 
пылятся. Может быть, 
так никто и не откроет 
их. А у нас литература 
никогда не залёживается, 
поэтому в первую очередь 
надо снабжать ею библио
теки. .

-- Остается глухой к на
шим просьбам и «Союзпе

чать». Мы нынче хотели 
подписаться на приложе
ние к «Огоньку». Джек 
Лондон, Бажов, Мельни
ков-Печерский — в на
шем фонде нет этих авто
ров, а читателя любят их, 
часто спрашивают.

Удивляет и возмущает 
такое равнодушие к биб
лиотеке. Нередко мы чув
ствуем себя забытыми. 
Вот, например, осенью и 
зимой — замерзаем. Зда
ние' у нас старое, плохо 

утепленное, Температу
ра в, помещении в хо
лодные месяцы |— не 
более Ю градусов. 
Сколько раз 1 обещали 
сделать ремонт, но и 
эту . зим;у встречаем 
так же.

Конечно, мы не опу
скаем ,руки. Коллектив 
наш молодежный. У 

_ всех—специальное об
разование, у двоих — 

высшее, трое учатся 
заочно в институте 
•культуры. Мы любим 
свою работу, стараемся 

, сделать ее интересной 
для читателей.
• Провели недавно для 

школьников диспут «Рав
нодушие — путь к пре
ступлению». Пригласили , 
юриста, оформили ' специ
альную выставку. Раз
говор вышел взволнован
ный, принципиальный. 
Выпустили устный жур
нал «Подвиг». Его стра
ницы были посвящены 
партизанскому движению 
в годы войны. Читали 
стихи, страницы из книг, 
слушали записи партизан
ских песен. И опять был 
хороший разговор о му
жестве, преданности Ро
дине. В школах, учили
щах мы часто бываем в 
гостях. Проводим обзоры 
литературы, спрашиваем, 
что интересует ребят. С 
удовольствием приходят 
юноши и девушки' на чи
тательские конференции.

Так что дел Jy нас 
хватает, И порою очень 
нелегких. Работала у нас 
Евдокия Павловна Гре
бенникова. Как-то опро
сила я ее: «Евдокия Пав- 

. ловна, если бы снова, вы
бирать профессию, стали 
бы вы библиотекарем?». 
«'Конечно, ~  ответила 
оНа. — Мне моя профес
сия всегда казалась са
мой луцШей»; Так ответи- 

■ ли бы и я, и мои товари
щи.

Л. ИСАКОВА, 
библиотекарь колпа- 
шевской городской 

библиотеки № 1.

Ч У Т К ИЙ
Т А Л А Н Т

Книги томских авторов 
приобретают все большее 
признание и широкую из
вестность у всесоюзного 
читателя. Поэтому тради
ционными стали отчеты 
писателей-томнчей перед 
товарищами по перу.

Недавно состоялось об
суждение творчества Лю
бови Прокопьевны Асе
евой. Произведения этой 
писательницы хорошо из
вестны. На пленуме Сою
за писателей РСФСР лау
реат Государственной 
премии Г. И. Коновалов 
сказал о творчестве 
Л. Асеевой: «Талант — 
чуткий на правду». Эта 
глубокая и верная харак
теристика творчества то
мички служит ей компа
сом в исследовании ха
рактеров современников.

Сама Любовь Прокопь
евна говорит, что все 
написанное — результат 
жизни. И действительно. 
Взять хотя бы героиню 
одной из последних пове
стей «Черемошники» 
Павлину Алексеевну. 
Прототипом сложной, му
жественной судьбы этой 
женщины стала судьба 
ветерана труда Томского 
лесоперевалочного комби
ната Анны Дмитриевны 
Устюговой. Толчком к 
созданию образа старика 
Ильясова послужила био
графия ветерана труда 
этого предприятия Семе
на Сергеевича Некрасова.

О больших творческих 
удачах Л. Асеевой гово
рили писатели Вениамин 
Колыхалов, Николай По
пов, Тамара Каленова, 
Владимир Колыхалов, 
Иван Елегечев, Эдуард 
Бурмакин.

Коллеги по перу отме
чали колоритный язык 
писательницы, ее умение 
нарисовать социальный 
тип людей сегодняшней 
томской земли.

Автор таких книг, как 
«Настасьино счастье», 
«Глафира», «Под сосна
ми вековыми», и других, 
Любовь Прокопьевна се
годня полна новых твор
ческих замыслов.

П. ВЛАДИМИРОВ.

ЛИСТАЯ
СТРАНИЦЫ
ЖУРНАЛОВ

НА ЛЮБОЙ ВКУС
Много хороших и разных произведений появилось в

Ж В осьм ом  завершена публикация
«криминального» романа Аркадия , / J. Ада-
старые знакомые (по предыдущим пР°извед®”и-я̂ т̂ е^ н0 мова\ сотрудники МУРа, терпеливо и нзооретательно
Х р ь Г » " а р е с и ш ю » ? .пет г* «ня глазах» читателя, и. все же финал оказывается

и требуется по законам де-
В. Афо-

дется «на глазах» читателя, 
неожиданным, что, впрочем, 
тективного жанра. „„„„„оВ этом же номере — четыре рассказа томича
нина под общим заголовком «В ДеРевре ^ г а к е  ? автор зы, вероятно, автобиографичны. Во всяком случае, автор
Yon-ошо зияет то. о чем пишет.восьмом номере «Иностранной литературы^ сильное 
впечатление производит роман «Анна Предашь» Фра 
цузскога писателя Анри Труайя. Нередко переводаые ре
ши в о с п р и н и м а ю т с я  трудно — то ли из-за ч.ужеродяости 
фабулы, то ли по вине переводчика. Это
тается легко (не;-нот о му ли, что автор — ™ де“„“декает 
сии родители вывезли его в 1918 год.у). Но привлекает 
н° только стиль изложения. Героиня романа в короткое 
в^емя переносит разрыв с мужем. смерть матери новую 
любовь, гибель любимого, духовный разлад с отцо. .

Сложные ситуации нагромождаются не нарочито, а пода
ются последовательно и мотивированно, как трагедия 
средней французской семьи. И все это помогает глубоко 
раскрыть характеры персонажей, философски глянуть на 
некоторые условности н сложности жизни.

Многих заинтересует повесть известного прозаика 
Ю. Трифонова «Другая жизнь» («Новый мир», № 8). Она 
написана в духе предыдущих «антимещанских» произве
дений писателя, таких, как «Предварительные итоги» и 
«Долгое прощание». Семейная хроника со всеми противо
речиями — таково содержание повести в двух словах.

Призванный мастер бытовой, психологической повести 
Ирина Велембовская выступает в шестом номере^журнала 
«Октябрь» с новым произведением — «Вид с балкона». 
Эта повесть о скромном, трудолюбивом человеке, прожив
шем тускловатую, несложившуюея жизнь и лишь к ста
рости нашедшем какое-то удовлетворение, .

В этом же номере начинается новый роман С. Басаев
ского «Станица» — обстоятельное повествование о лю
дях сегодняшней деревни, о сельской интеллигенции. За
канчивается роман в восьмом номере. '

В восьмом номере «Знамени» очерк Вениамина ̂ Колы- 
халова «Звезды в тайге» — о лесорубах Т о м с к о й  области.Ю. ТАРАН.

„Толстого кистью 
чудотворной 11

Недавно За&адно-Снбирское издательство выпу
стило в свет сборник «Собеседник». В нем опубли
кован очерк доцента Томского пединститута Л. Ф. 
Пичурина «Толстого кистью чудотворной», посвя
щенный жизни и творчеству известного русского ху
дожника Федора Петровича Толстого. , о

Очерк вызвал большой интерес читателей, кото
рые в своих письмах просят рассказать о том, как 
родился этот материал. В письмах содержится ряд 
других любопытных вопросов, на которые мы 
просили ответить автора.

по-

...Всем известно, что Тол
стой иллюстрировал «Ду
шеньку» Богдановича, более 
того, известны (ну, пусть не 
всем, но многим) стихи
A. Майкова:

Наш Богданович милую
щоэму написал,

Но Пешкина стихи ее
убили;

К ней граф Толстой 
1 рисунки начертал,

И «Душеньку» рисунки
воскресили.

И действительно воскре
сили — издательство «Изоб
разительное искусство» к 
столетию со дня смерти ху
дожника выпустило набор 
открыток — 20 иллюстра
ций к «Душеньке», в серии 
«Библиотека поэта» поэма 
вышла с рисунками Ф. Тол
стого.

И все же Ф. Толстого ед
ва ли можно называть иллю
стратором , — кроме «Ду
шеньки», он не оставил в 
книжной графике почти ни
чего. Но вот это самое «поч
ти» меня и заинтересовало. 
Ведь если художник сделал 
исключение для несколь
ких произведений, то на 
эго должны быть ка
кие-то особые причины. Три 
таких исключения были 
«родственными», и тут все 
понятно. Из уважения к зя- 
тю-писателю П. П. Камен
скому Федор Петрович сде
лал иллюстрацию к его пове
сти «Яков Моле», опублико
ванной в известном трехтом
нике «Сто русских литерато
ров». Не смог художник от
казать Владимиру Войту в 
иллюстрации к его удиви
тельно скучной (для меня!) 

повести «Кресла в пятом ря
ду Михайловского театра» 
— повесть посвящена Ана
стасии Ивановне Толстой, 
жене Федора Петровича. По
эт Николай Федорович Щер
бина не был родственником 
Толстых, но оч.ень дружил с 
этой семьей, да и многие 
стихи его, высмеянные, меж
ду прочим, Козьмой Прутко
вым за их далекую от инте
ресов общественного движе
ния середины прошлого века 
тематику, очень близки ста
рому поклоннику классициз
ма. Естественно, что Тол
стой сделал несколько рисун
ков для собрания сочинений 
И. Щербины.

Легко можно объяснить и 
участие Ф. П. Толстого в 
.подготовке «Лирического 
альбома», изданного русски
ми музыкантаами И. Ласков- 
ским и И. Норовым — в аль
боме были опубликованы 
произведения М. И. Глинки,
B. Беллини, три вальса .не
задолго перед этим погибше
го А. С. Грибоедова и многие 
другие музыкальные произ
ведения.

Но почему вдруг еще I в 
1822 году появилась иллю
страция к «Завещанию доче
рям»? И что это за «Заве
щание»? В книге, где я про
читал об этом факте, кроме 
даты выхода, о «Завещании» 
ничего не было сказано, а 
дата, настраивала пессими
стически — попробуйте най
ти книгу, не зная автора, ме
ста издания, да еще и вы
шедшую полтораста лет 
назад!

Не буду рассказывать, 
как и где. мне отказывали, но 
в конце концов в одной из 
московских библиотек после 
специальных предупрежде
ний («книга из фонда редких 
книг, она может быть в зале 
не более двух дней» и т. п.)

мне торжественно — только 
что не с музыкой—подали... 
«Русские народные сказки, 
книжка первая, а в ней пять 
сказок», изданные в 1838 
году у книгопродавца Боро
дина в Санкт-Петербурге! Я 
чуть было не накричал на 
смутившуюся библиотекар- 
щу, но, посмотрев внима
тельнее, увидел, что преж
ний владелец переплел 
«сказки» вместе с книгой, 
которую я искал три года. 
На титульном листе—:« Заве
щание дочерям. Перевод. 
Санкт-Петербург. В тнпопра- 
фки императорского вооп. 
дома, 1822 год».

Перед титульным листом
— рисунок Толстого, выпол
ненный в его обычной мане
ре, довольно выразительный, 
но к' числу шедевреш явно не 
относящийся. Собственно, 
это и было моей целью, но, 

прочитав на случайно от
крытой странице, что «когда 
■девица уже не краснеет, тог
да исчезла- главнейшая пре
лесть ее красоты», я стал 
читать подряд «моральные 
советы юным представитель
ницам прекрасного пола», 
составленные еще в XVIII 
веке доктором медицины 
■Эдинбургского университета 
Джоном Григори.

Советы-то и оказались 
тем подарком, которого я 
никак не ожидал здесь най
ти. И хотя адресованы они 
благовоспитанным англий
ским девицам времен давно 
прошедших, кое-какие, из 

■ них стоит учесть нашим со
временницам.

«Не обнаруживайте обра
зования своего, особенно при 
мужчинах, которые вообще 
завистливым и злобным 
оком взирают на женщин, 
обладающих просвещенным 
умом и превосходными та
лантами».

• «Избегайте мужчины, ко
торый может передать на
следственную болезнь детям 
вашим, особенно ужасней
шую из всех — глупость»
— это тоже полезно знать и 
мужчинам, как полезно знать 

'и то, что «самолюбие ваше 
будет беспрестанно терзать
ся, когда ваш супруг, при 
первом открытии рта в обще
стве, приведет вас в страх и 
замешательство».

Ну. а почему все-таки Фе
дор Петрович сделал иллю
страцию к этой книге? Ду
маю, что объясняется это 
очень просто. Иллюстрация 
всего одна — две девушки 
читают листы рукописи. Анг
лийского в них ничего нет, 
это, конечно, русские девуш
ки, и это, конечно, дочери 
художника Мария и Елиза
вета. Правда, г на рисунке 
старшей не меньше восем
надцати лет, а Марии было 
в то время всего четы
ре, но разве, отец не 
мог немного помечтать? 
Ну, а на вопрос — не рано 
ли составлять завещание? —* 
я бы ответил так. Незадолго 
до работы над рисунком граф 
Ф. П. Толстой был- избран 
председателем Коренного со
вета петербургского Союза 
Благоденствия — тайного 
общества, члены которого 
впоследствии стали назы
ваться декабристами. Декаб
ристы же прекрасно знали, 
на что они идут и что ожида
ет их в случае поражения. 
Федор Толстой избежал на
казания, но это уже совсем 
другая страница его биогра
фии, не имеющая отношения 
к «Завещанию дочерям».,.

Л. ПИЧУРИН.

К СВЕДЕНИЮ ДЕПУТАТОВ 
КИРОВСКОГО И СОВЕТСКОГО РАЙОННЫХ 

СОВЕТОВ ДЕПУТАТОВ ТРУДЯЩИХСЯ
Третья сессия Кировско

го районного Совета де
путатов трудящихся со
стоится 16 октября 1975 
года, в • 15 часов, в по
мещении Дома культуры по
литехнического института 
(ул. Усова, 13-6). Повестка 
дня: 1. О мерах по улучше
нию эксплуатации и содер
жания жилого фонда в рай
оне (докладчик — замести
тель поедседателя райис
полком" В. А. Никитенко). 
2. О работе районного отде
ла внутренних дел по вы
полнению решения XI сес
сии районного Совета «Об 
улучшении работы по со
хранности с о ц и а л ис ти ч ес ко й 
собственности, борьбе с бес
хозяйственностью и расточи
тельством на предприятиях 
района» (докладчик —• на
чальник РОВД В. В. Скоп).

На сессию приглашаются

руководители предприятий, 
организаций, учреждений, 
учебных заведений, секрета
ри партийных организаций, 
председателя домовых и 
квартальных комитетов.

* * *
Третья сессия Советского 

районного Совета депутатов 
трудящихся состоится 16 ок
тября, в 14 час. 30 мин., ■ в 
Доме офицеров (пр. Ленина, 
50).

На рассмотрение сессия 
вносится вопрос «О плане 
благоустройства района на 
1976 год».

Приглашаются руководи
тели предприятий, организа
ций. учреждений, учебных, 
заведений. председатели 
профсоюзных комитетов, 
председатели домовых, квар
тальных и -уличных комите
тов.

Зам. редактора М. В. МАЛЬЦЕВ.

y j  ДВОРЕЦ ЗРЕЛИЩ
Ш  и С П О Р Т А

15 октяб ря . Сольные кон ц ер 
ты  В иктора  ВУЯ ЧИ ЧА.

Начало — в 20 часов.

КЛУБ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ

«В иннету — сы н И нчу-Ч уна»
(две серйи) —  15, 18, 21.

ТЕАТР
15 октяб р я  — сп е кта кл ь  

«Слуга д вух  господ».
Начало в 19 час. 30 мин.

СЕГОДНЯ 
В КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
Ш и р о ко ф о р м а тн ы й  худ о ж е 

ствен ны й  ф ильм «Любовь зем- 
мая» _  9, 12-40, 14-50. 17.
19-10. 21-20. М ультсб орн и к
№ 338 — 11-10.

имени М. ГОРЬКОГО
« П р е ступ н и к  и его досье» —

9. 10-50. 12-40, 14-30, 16-20,
18-10. 20, 21-50. «С лоненок цве
та мечты» — 8-40, .10-20, 12,
13- 40. 15-20,. 17, 18-40, 20-20. 22, 
Зал к и н о х р о н и ки . «Обезьяний 
остров», «М аленькие чудеса 
больш ой природы » — 9. 10-05, 
11-10, 12-15, 13-20, 14-25. 15-30, 
16-35, .17-40, 18-45, 19-50, 20-55, 
22.

«ОКТЯБРЬ»
« П р е ступ н и к  и его досье» —

8-40, 10-20. 12. 13-40. 15-20, 17,
18-40, 20-20, 22. «С лоненок цве
та мечты » — 9, 12-15, 14-10,
15-45, 17-20, 19, 20-35. 22-10,
М ул ьтсб о р н и к  № 8 — 10-30.

имени И. ЧЕРНЫХ
«П р е ступ н и к  и его досье» —■ 

9, 12-30. 14-15, 16. 17-40, 19-30, 
21-15. «Больш ой трам пл ин»  — 
10-45.

«СИБИРЯК»
М ул ьтсб о р н и к  № 37 — 9-20. 

«К а пкан»  — 11, 12-40, 14-20,
16, 17-40, 19-20, 21.

«ПИОНЕР»
«М айская ночь, или У топлен 

ница» — 9. 10-20, 11-40, 13,
14- 20 15-40. «Два кап итан а»  —
17, 19. 21.

КИНОТЕАТР 
«БЕЛОЕ ОЗЕРО»

^«Чисты ми р ука м и »  — 16, 18,
20.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
«СИБКАБЕЛЬ»

СРЕДА, 15 октяб ря  
ПЕРВАЯ ПРОГРАММ А 

МОСКВА
9.00. Н овости. 9.10. «М. Лер

м онтов». 9.55. Цв. «Ольга Сер
геевна». Глава 2-я. 11.10. Цв, 
«Умелые р у ки » . 11.40. Ф ильм  
— детям. «Над нам и Ю ж н ы й  
крест» . Х уд ож ествен ны й
ф ильм. 13.10. «Веселые н отки » , 
13.25. Цв. Ч ем пионат СССР по 
х о к к е ю . Ц С КА  «С партак»
2-й и  3-й периоды . 15.00. «Че 
л о век 9 закон» . 15.30. Цв. «Оль 
га  Сергеевна». Глава 2-я. 16,40 
Кон цер т. 17.30. «Время». 18.10 
Ч ем пионат СССР по хок- 
нею . Ц С КА  — «С партак». 3-й 
период. 18.50. «На вопросы  те
лезрителей  отвечает чл ен -кор  
респондент АН СССР В. А. Аф а 
насьев». 19.20. Цв. «Ольга Сер 
геевна». Глава 2-я. 20.30. «Мо 
лодеж ь планеты ». 21.05. Ц з 
Премьера ф ильма-балета « т и -  
зель».

ТОМСК
22.30. Н овости. 22.40. «В лес

ном цехе области».
МОСКВА

23.00. «Время». 23.30 — 00.30. 
«М еж д ународ ны й  день м узы 
ки» . К онцер т. Трансляция из 
Больш ого  зала ко н се р ва то р и и ;

ВТОРАЯ ПРОГРАММ А 
ТОМСК

19.30. Ф ил ьм  — детям. 19.40. 
Д окум ен та льн ы е  телеф ильм ы 
«Дорога в оба конца» , «Белые 
земли», «Р епортаж  о м олоке», 
20.35 — 22.05. «О ткры тая  кн и га » . 
Х уд ож ествен ны й  фильм.. 1-я 
серия. («Ленфильм», 1973 г.).

РАДИО

«Больш ая
19. 21.

стир ка » 17-10,

СРЕДА, 15 октября
7.34. Обзор послед них и зве 

стий . 7.40. А. Петров. Ф анта зи я  
из м у зы ки  к  кин о ф ильм у «Че
ловек-ам ф ибия». 7.50. Р еклам а 
и объявления. 9.00. По стр а н и 
цам газеты  «Красное знамя». 
9.10. Ш уто ч н ы е  р усски е  народ
ны е песни  и ч а с ту ш ки . 9.30. 
«Смена». Р адиопрограм м а для 
м олодежи. Н австречу X XV 
съ езду КПСС. «Трудовые будни  
уд арн ой  ком сом ол ьско й  — 
р е п о р та ж  со строительства 
н еф техи м ком п л екса . «Ты ж и 
веш ь на  селе» — слово бак- 
ча р ски м  ж ивотновод ам . Т риб у
на ко м сом ол ьско го  во ж а ка . «Я 
— 'Ком сорг, п р и зва н н ы й  дол
гом» — рассказы ваем  об опе
ративном  отряде ТПИ. 19.00. 
Последние известия. 19.11. 
«Смена». (П овторение утр е н н е 
го  вы п уска ).

Выигрышные вклады в сберегательные кассы 
ОФИЦИАЛЬНАЯ ТАБЛИЦА

тиража выигрышей, состоявшегося 4 октября 1975 года 
в г. Ярославле

Выигрыши выпали на следующие номера счетов по 
выигрышным вкладам во всех • сберегательных кассах 
РСФСР.

KoNq
счетов

Размер выигры
ша в процентах к 
средней сумме 

' вклада
счето-в

Размер выигры
ша в процентах к 
средней сумме 

вклада

А-33 25 А-537 25
А-66 25 А-573 25
А-90 25 А-613 200
А-138 100 А-661 25
А-197 25 А-704 25
А-200 100 А-740 25 ,
А-270 50 А-776 25
А-316 25 А-800 25
А-359 ■ 25 А-860 ■ 25
А-378 25 А-907 25
А-404
А-463

50
25 А-932 25

А-483 25 А-962 25

: В сберегательных кассах, где число счетов  ̂более 
1.000, выиграли во всех последующих тысячах те же но
мера счетов, что и в первой тысяче, т. е. счета за номе
рами: А-1033, А-2033, А-3033 и т. д.; А-1066,
А-2066, А-3066 и т. д.

Томский политехнический 
институт продает каменный 
уголь по беэ»али1Ч'НОМ1у рас
чету.

' Обращаться по адресу: 
г. Томск,, пр! Левана, 30, 
отдел снабжения, телефоны 

,№№ 9-22-80, 2-47-94.

К олл егия  и па ртко м  у п 
равления в н утр е н н и х  дел 
облисполком а вы ра ж аю т 
глубо кое  соболезнование 
бы вш ем у зам естителю  на
ч а л ьн и ка  упр авл е ни я  пол
к о в н и к у  в отставке  Р удом у 
Н. А. и его семье по поводу 
тр а ги ч е ско й  см ерти дочери 

Натальи Н иколаевны  
и ее м уж а
А лександра Владимировича 

БАРКО ВСКИХ.

Коллектив  облсобеса в ы 
раж ает и скр еннее  соболез
нование зам естителю  заве
д ую щ его отделом Рудому. 
Н. А . в связи  с по сти гш ей  
его тяж ело й  утратой  
см ертью  дочери и  зятя

БАРКО ВСКИХ
Натальи Н иколаевны  и 

А лександра . Владимировича.

Коллектив  областного ф и
нансового  отдела с п р и 
скорбием  извещ ает о см ер
ти  бы вш его ра ботн ика  обл- 
финотдела

ВАЛ И Ш ЕВА
Губайдуллы Зинатулловича
и вы раж ает соболезнование 
родны м  и б л и зки м  п о ко й н о 
го.

ЯНПШ АДРЕС и ТЕЛЕФОНЫD
— 4^8£К20°еЯ*^74-48. ^отдела партий н ой  ж и зн и  — 4-80-52, 4-40-48. отдела пропаганды
и учебны х заведений -  4-33-63. 4-74-48. отдела .инф ормации — 4-33-32
4-77-31. отдела и л л ю стр а ц и й — 4-71-39. зав. хозяйством  и отдела объявлении  — 4-77-62,

-  4-72-34, секретариатаТом ск ГСП 18 по  им. Ф рунзе . 103. ТЕЛЕФОНЫ : прием ной ■ редактора — 4-74-35, зам естителей р е д а кто р а —4-77- 52. 4-71-35. ответ, секретаря
Том ск, г е н  ю .  пр . ---------- -- ---------- - _  4-80-95. отдела пром ы ш ленности  -  4-46-76, 4-5 t-S 3. 4-35-53, отдела сел ьско го  х о з я й с т в а -  4-83-65. 4-23-60, отдела н а уки

-------- бы та — 4-81-61: 4-70-34л отдела писем — 4-81-65, 4-77-87.4-81-22,
отдела
отдела советского

областной ж ур н а л и стско й
строительства
ор га ни заци и — 4-20-91, д еж ур н о го  — 2-05-88.

К302071 Заказ № 2102
г. Томск, типография издательства «Красное знамя».
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